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Алгайская степь Алгайская степь 
удивила саратовцевудивила саратовцев
Спецкор «НВ» очарован 
уникальным памятником 
природы.
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Геннадий ТЕЛЕГИН:Геннадий ТЕЛЕГИН:
Приняты важные поправки
в закон о местном 
самоуправлении.
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Дешевле Дешевле 
не бываетне бывает
Социальный магазин
для Дома-интерната 
престарелых и инвалидов.
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Еврокубок – наш!Еврокубок – наш!
Виват, «Нижняя Волга»!

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
Сегодня – главный семейный праздник
По решению Генеральной Ассамблеи ООН с 1994 года 15 мая 
ежегодно отмечается Международный день семьи. Праздник 
провозглашен в целях привлечения внимания общественности 
к проблемам «ячеек общества» и повышения эффективности 
семейной политики. В губернии для детей и их родителей прово-
дятся торжественные мероприятия, приуроченные к этой дате. В 
центрах социального обслуживания населения области пройдут 
часы семейного отдыха, брейн-ринги, конкурсные и развлека-
тельные программы, спортивные соревнования, выставки, засе-
дания круглых столов, посвященные проблемам внутрисемейных 
отношений с участием психолога, социального педагога, юриста.

Губернатор Саратовской области 
участвует в совещании ПФО
14 мая президент Дмитрий Медведев открыл в Кирове сове-
щание с главами регионов Приволжского федерального округа. 
Участники обсуждают социально-экономическое развитие терри-
торий ПФО. В рамках совещания состоится презентация стенда 
Саратовской области на выставке региональных инвестицион-
ных проектов.

Табачная фабрика продолжает 
благоустройство Фрунзенского района
В конце апреля на территории областного перинатального цен-
тра по инициативе ОАО «БАТ-СТФ» была заложена аллея из 24 
тополей. «Зеленым десантом» руководили главный инженер та-
бачной фабрики Владимир Лысенко и главврач центра Сергей 
Архангельский. Им помогали сотрудники компании и родиль-
ного дома, а также представители экологических общественных 
организаций во главе с председателем комиссии по экологичес-
кой политике и охране окружающей среды Общественной пала-
ты области Ольгой Пицуновой.

Грядет «Ночь музеев»
16 мая Саратовский областной музей краеведения участвует в 
этой международной акции, которая проводится по инициативе 
министерства культуры и коммуникации Франции и поддержи-
вается Международным советом музеев. Событие объединяет 
многие музеи России и Европы, вызывает всплеск творческой 
фантазии их работников и объяснимый интерес посетителей. 
Тех, кто решится провести время в краеведческом, ждет немало 
интересного. Двери всем знакомого старинного здания на Лер-
монтова, 34 откроются в 20.00. Специальная программа поможет 
гостям перенестись в особую атмосферу, присущую Саратову 
в разное историческое время. В 20.30 и 21.30 в музее впервые 
пройдет уникальное шоу «День художника» Светового театра 
Степана Николишина.
Также программой предусмотрен световой спектакль.

МТТ-Саратов подарил жителям города 
бесплатные звонки на 9 Мая
ОАО «МТТ», оператор междугородной и международной связи 
Российской Федерации, в лице своего официального представи-
теля компании ООО «МТТ-Саратов», действующей по схеме ква-
зифраншизы в Саратовской области, приготовило на минувшей 
неделе, в день празднования великой Победы, всем жителям 
города подарок – возможность бесплатно позвонить ветеранам 
и участникам Великой Отечественной войны, живущим в различ-
ных точках страны и мира.
Акция проводилась в городском парке Победы – месте проведе-
ния главных праздничных мероприятий. В течение дня услугой 
«Бесплатный звонок ветерану» воспользовались несколько 
сотен саратовцев и гостей города. Некоторые звонки были в 
буквальном смысле слова «со слезами на глазах». Кроме того, 
любой горожанин мог бесплатно сфотографироваться на память 
в военной форме времен Великой Отечественной войны в спе-
циально оборудованном военном блиндаже.
«Подарки делать приятно, особенно ветеранам и особенно в 
такой значимый для всего нашего народа день. Мы очень рады, 
что доставили горожанам и гостям Саратова в День Победы 
столько положительных эмоций и помогли им стать ближе друг 
к другу, несмотря на разделяющие их расстояния. Обещаем, 
что эта акция — не последняя. Мы планируем и в дальнейшем 
проводить всевозможные акции для горожан, позволяя им вос-
пользоваться безграничными возможностями междугородной и 
международной связи», – сказала начальник абонентской служ-
бы ООО «МТТ-Саратов» Татьяна Нехаева.
P.S. Получить подробную информацию об услугах, оказываемых 
ООО «МТТ-Саратов», можно по телефону прямой линии компа-
нии 34-83-91 по будням с 8.00 до 20.00.

АНОНС

СОБЫТИЕ МЕСЯЦА
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Губернатор пожелал 
сухих «рукавов» 
пожарной службе
Районы получили новую 
спецтехнику в рамках 
областной целевой программы

Наталья БОБРОВНИКОВА

5 мая на Театральной пло-
щади выстроились колонны 
новеньких пожарных машин. 
В этот день здесь состоялась 
торжественная церемония 
передачи спецтехники пред-
ставителям органов местно-
го самоуправления области. 
В мероприятии участвовали 
глава региона Павел Ипатов, 
вице-губернатор, 1-й замес-
титель правительства Алек-
сандр Бабичев, министр ре-
гионального развития Павел 
Беликов, члены правительс-
тва и руководители муници-
пальных районов.

Ипатов вручил главам 
администраций 11 МР 
сертификаты и ключи от 
пожарных машин. Тех-
ника на общую сумму 26 
млн рублей приобретена в 
рамках областной целевой 
программы «Развитие мес-
тного самоуправления на 
2009–2012 годы». Благо-
даря переданным машинам 
от возгораний будут защи-
щены населенные пункты, 
в которых расположены 
крупные объекты соци-
альной сферы. Эта техника 
позволит обеспечить соб-
людение норм противо-
пожарной безопасности в 
муниципалитетах на долж-
ном уровне. Для сельчан 
это неоценимая помощь.

11 машин защитят от 
возгораний территории, 
где проживает более 20 
тысяч человек. Кроме того, 
в нынешнем году для сель-
ских поселений приобрете-
ны 38 пожарных мотопомп 

с комплектами пожарно-
технического вооружения. 
Они уже передаются ад-
министрациям МО во всех 
районах губернии.

– Вручение пожарной 
техники – это наше выпол-
нение областной целевой 
программы «Развитие мес-
тного самоуправления», 
которая реализуется уже не 
первый год и даёт значитель-
ный эффект, – заявил Павел 
Ипатов. – Однако такое 
количество пожарных ма-
шин мы выделяем впервые. 
Это существенный вклад в 
сохранность нашего муни-
ципального имущества. Это 
не разовая акция, и работа 
по обеспечению районов 
пожарной техникой будет 
продолжена и в дальней-
шем. Уверен, что эта техника 
будет необходима, хотя я бы 
пожелал пожарной службе 
сухих «рукавов».

Глава Новоузенского 
муниципального района 
Михаил Андреев выра-
зил от лица всех руково-
дителей муниципалитетов 
благодарность:

– Для нас сегодня дейс-
твительно праздничный 
день, – сказал он. – Для 
Новоузенска получение 
этой машины – очень зна-
чимое событие, это поз-
волит открыть пожарное 
депо, а значит, появятся 
порядка 11 новых рабочих 
мест для жителей района.

После команды главы 
МЧС по Саратовской об-
ласти, генерала-майора 
Александра Рабаданова 
«по местам!» члены экипа-
жей сели за руль, и подарки 
своим ходом направились 
в районы. !

Трудоустройство выпускников – 
экзамен не только для власти

Михаил ОЛЬХОВ

Первомай и День Победы 
– наиболее любимые в наро-
де праздники – не могли от-
менить ежедневную, подчас 
рутинную работу областного 
правительства по минимиза-
ции последствий мирового 
финансового кризиса в на-
шем регионе. На прошедшей 
неделе состоялось очеред-
ное заседание Администра-
тивного совета Саратовской 
области. Главным вопросом 
в повестке дня значилось 
обсуждение перспектив тру-
доустройства выпускников 
высших учебных заведений, 
расположенных на террито-
рии губернии.

Губернатор Павел 
Ипатов, охарактеризовав 
экономическую ситуацию в 
стране как некомфортную, 
заметил, что выпускники 
могут столкнуться с серь-

езными проблемами при 
поиске работы.

– Задача власти сегодня 
не только в том, чтобы ре-
шить вопрос трудоустройс-
тва выпускников, – сказал 
Павел Леонидович. – Мы 
должны уйти от практики, 
когда в социальной сфере, 
в сельском хозяйстве мо-
лодые люди получали об-
разование, но не доезжали 
до потенциального места 
работы. Эту ситуацию мы 
должны переломить.

Зампред областного 
правительства Наталия 
Старшова сообщила, что, 
по прогнозам, в 2009 году 
ожидается 26 тысяч вы-
пускников вузов, из них 
порядка 11 процентов 
рискуют оказаться без ра-
боты. Около 90 процентов 
молодых специалистов 
смогут получить помощь 
в трудоустройстве в служ-
бах занятости области и 
кадровых агентствах ву-
зов. Благодаря реализа-

ции областных целевых 
программ порядка 600 
выпускников удастся ус-
троить на постоянные 
места работы, 1200 чело-
век получат возможность 
заняться общественными 
работами, стажировку 
пройдут около двух тысяч 
выпускников.

В вузах города прошло 
анкетирование выпуск-
ников, ребят просили об-
рисовать свое ближайшее 
будущее. Выяснилось, что 
сомневающихся в том, что 
им удастся найти работу, 
порядка 20–25 процен-
тов. Более оптимистичны 
выпуск ники аграрного 
университета, что не уди-
вительно – в сельском 
хозяйстве работу сегодня 

найти проще. Агропро-
мышленный комплекс 
благодаря всесторонней 
господдержке развивает-
ся словно назло кризису. 
Что касается медицинских 
вакансий, то их больше, 
чем выпускников. Около 
ста молодых врачей в этом 
году уже изъявили жела-

ние поработать в районах 
губернии.

Многие планируют ис-
кать доходное место через 
личные связи и интернет. 
При этом опыт показывает, 
что сложности с трудоус-
тройством сегодня имеют 
юристы, экономисты. Вузы 
стараются своевременно 
реагировать на изменения 
рынка труда, снижая конт-
рольные цифры приема на 

соответствующие отделе-
ния.

Снова было отмечено, 
что в сельских районах ва-
кансий достаточно, чтобы 
обеспечить работой всех. Но 
сегодня мы сталкиваемся с 
чрезмерно завышенными 
требованиями выпускни-
ков. Зарплата большинству 
молодых ребят видится в 
размере от 15 до 30 тысяч 
рублей. На меньшие деньги 
они ехать не хотят. При этом 
давно отменена система 
обязательной отработки по 
распределению для выпус-
кников вузов. В результате 
на протяжении многих лет 
сельская молодежь, получив 
диплом о высшем образова-
нии, оседала в городе и ра-
ботала не по специальности. 
Сегодня экономические ре-
алии таковы, что найти вы-
сокооплачиваемую работу в 
областном центре и других 
крупных городах 
губернии гораздо 
сложнее.

Накануне Дня Победы из областного 
кардиохирургического центра выписали 
первого пациента, которому была 
сделана высокотехнологичная операция 
на открытом сердце.

Специальный репортаж корреспондентов 
«НВ» читайте в рубрике «Здоровье губернии».   44

Ветераны получат квартиры
Владимир БАРЕНЦЕВ

В Саратовской области в со-
ответствии с Федеральным 
законом № 185 «О фонде со-
действия реформированию 
жилищно-коммунального хо-
зяйства» полным ходом идет 
реализация региональной ад-
ресной программы «Пересе-
ление граждан из аварийного 
жилищного фонда».

В прошлом году в ре-
ализации программных 
мероприятий участвовали 
двенадцать муниципальных 
образований. Планирова-
лось обеспечить жильем 
около двух тысяч граждан, 
проживающих в 69 мно-
гоквартирных домах. По 
состоянию на 1 мая 2009 
года для 1900 граждан, пе-
реселяемых из 760 квартир, 
завершены мероприятия по 
приобретению жилья, ава-
рийные жилища у собствен-
ников выкуплены.

По информации ми-
нистра строительства и 
жилищно-коммунального 
хозяйства области Дмит-
рия Федотова, в реализа-
ции мероприятий област-
ной адресной программы 
«Переселение граждан из 
аварийного жилищного 
фонда» в 2009-2010 годах 
принимают участие уже 14 
муниципальных районов. 
Всего на эти цели направят 
более 1,9 млрд рублей, из 
которых 1,4 млрд рублей 
– средства федерально-
го бюджета, около 87 млн 
– областного, порядка 433 
млн рублей планируется 
привлечь из местных бюд-
жетов. В рамках програм-
мы переселят около четы-
рех тысяч человек.

Все процедуры с Фон-
дом содействия реформи-
рованию ЖКХ пройдены, 
заявка области принята, 
средства из федерального 
бюджета в область посту-
пили и уже перечислены в 
муниципальные районы. 
В двух районах объявле-
ны аукционы, в остальных 
формируется конкурсная 
документация. Средства 
на приобретение дополни-
тельных жилых площадей 
не заведены в Аткарском, 
Балаковском, Балашовс-
ком, Новоузенском райо-
нах, городах Пугачеве и 
Саратове. Наиболее остро 
проблема стоит по Балако-
ву и Саратову, в бюджетах 
которых необходимо найти 
дополнительные средства 
– 120 и 223 млн рублей со-
ответственно. В этой связи 

губернатор Павел Ипатов 
поставил перед муниципа-
литетами задачу до конца 
мая необходимые суммы в 
местных бюджетах предус-
мотреть.

– Реализация 185-ФЗ 
на территории области 
– реальная антикризисная 
мера, которая кроме всего 
прочего позволит сущест-
венно поддержать строи-
тельную отрасль, – сказал 
Павел Леонидович. – И это 
потребует усилий всех вет-
вей и уровней власти.

Для контроля над ре-
ализацией 185-го ФЗ на 
территории области будет 
создана координацион-

ная рабочая группа. Со-
ответствующий документ 
уже подготовлен минис-
терством строительства и 
ЖКХ.

На 1 января 2009 года 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий ветера-
нов Великой Отечественной 
войны, принятых на учет до 
1 марта 2005 года, по облас-
ти было зарегистрировано 
687 человек (в том числе 
по г. Саратову – 482, по 
Энгельсскому муниципаль-
ному району – 171.) Улуч-
шение жилищных условий 
фронтовиков осуществля-
ется в рамках реализации 
Указа Президента РФ от 

07.05.2008 №714 «Об обес-
печении жильем ветеранов 
Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов» 
путем предоставления без-
возмездной субсидии на 
строительство (приобрете-
ние) жилых помещений. В 
бюджете Саратовской об-
ласти предусмотрено око-
ло 288 млн рублей на эти 
цели (средства федераль-
ного бюджета). Во втором 
квартале 2009 года размер 
субсидии составляет 519 
тысяч рублей – из расчета 
стоимости 23600 рублей за 
квадратный метр и 22 кв. м. 
общей площади (установ-
лено федеральным зако-

нодательством). Это могло 
бы позволить выдать суб-
сидии 556 ветеранам. Од-
нако большинство ветера-
нов проживает в Саратове 
и Энгельсе, на рынке жи-
лья которых отсутствуют 
однокомнатные квартиры 
стоимостью чуть более 
полумиллиона рублей. С 
учетом этого, а также ввиду 
отсутствия у данной кате-
гории граждан собствен-
ных средств большинство 
из них отказываются от по-
лучения субсидий.

В целях успешной реа-
лизации Указа Президента 
РФ правительством облас-
ти разработан и 20 апреля 
2009 года внесен в Сара-
товскую областную думу 
законопроект, в соответс-
твии с которым предлага-
ется изменить механизм 
улучшения жилищных ус-
ловий ветеранов Великой 
Отечественной войны пу-
тем приобретения для них 
однокомнатных квартир и 
передачи их на условиях 
социального найма из го-
сударственного жилищно-
го фонда. На реализацию 
данного закона предлага-
ется направить средства 
федерального бюджета в 
размере 288 млн рублей, а 
также предусмотреть до-
полнительное финансиро-
вание из областного бюд-
жета в размере 160,5 млн 
рублей.

Эта мера позволит 
улучшить жилищные ус-
ловия тех самых 556 граж-
дан, в том числе обеспечить 
квартирами 400 ветеранов, 
а также предоставить 156 
субсидий. При этом размер 
предоставляемых жилых 
помещений будет соответс-
твовать норме предостав-
ления жилых помещений 
из государственного жи-
лищного фонда области, 
которая составляет от 30 до 
39 кв. м.

Комментируя действия 
областного правительства, 
губернатор Павел Ипатов 
сказал:

– Исполнение Указов 
Президента обязательно на 
всей территории Россий-
ской Федерации, включая 
Саратовскую область. И 
если это требует дополни-
тельных мер со стороны 
региональной власти, они 
должны быть приняты. 
Считаю, что мы должны 
выделить часть региональ-
ной составляющей и предо-
ставить каждому ветерану 
отдельную квартиру пло-
щадью не меньше 30 квад-
ратных метров.  !
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В сельских районах вакансий достаточно, 
чтобы обеспечить работой всех.

«Отдых в России»
пресс-клуб «НВ»

Сегодня в правительстве области наша редакция проведет пресс-
клуб с представителями индустрии здоровья, спорта и туризма.

Создание экономичных туров 
в условиях кризиса

Креативные разработки 
для повышения 
привлекательности 
туристических объектов губернии

Что изменилось во въездном туризме

Летний отдых детей, фестивали
В заседании пресс-клуба участвуют Елена Каменева, управляю-

щий делами правительства Саратовской области; Наталья Власова, ру-
ководитель ассоциации туристических агентств Саратова; специалисты 
министерств, администраций; представители туробъектов области.

Отчет читайте в следующую пятницу.

Газета «Новые времена в Саратове» на конкурс-
ной основе приглашает на работу менеджеров по 
рекламе. Достойная заработная плата, свободный 
график работы. Требования: энергичность, трудо-
способность, желание работать и зарабатывать.
Обращаться по тел. 8-951-881-2303 (Елена Борисова).
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24 мая в Православной Цер-
кви День памяти святых рав-
ноапостольных Мефодия и 
Кирилла, просветителей сла-
вян. С 1991 года он в России 
получил особый статус – пер-
вого в стране церковно-госу-
дарственного праздника. 

Ежегодно оргкомите-
том определяется город, 
который становится цен-
тром всероссийских тор-
жеств. Например, в 2007 
году празднование про-
шло в Коломне, в 2008-м в 
Твери. За минувшие годы 
сложились особые тради-
ции этого праздника. Он 
призван объединить лю-
дей и напомнить всем нам 
о том, что мы, граждане 
России, являемся наслед-
никами великой русской 
культуры, и о том, что эта 

культура имеет своим ис-
током Православие. Реше-
ние о том, что в 2009 году 
Саратов станет «столицей» 
общероссийских торжеств, 
было принято в прошлом 
году. По мнению епископа 
Саратовского и Вольского 
владыки Лонгина, Саратов 
был избран центром тор-
жеств в том числе и потому, 
что здесь сложилось доброе 
сотрудничество между ду-
ховной и светской властью.

Целый год губерния 
готовилась к приему столь 
ответственного общерос-
сийского торжества.

Благодаря совместным 
усилиям правительства Са-
ратовской области и епархии 
празднование Дня славянс-
кой письменности в Сарато-
ве организовано 
на самом высо-
ком уровне.

Стань участником 
исторических 
событий
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Спастись
от газа-убийцы
Во многих районах области 
недостаточно качественно обслуживается 
внутридомовое газовое оборудование

Сергей ПЕТУНИН

Из-за нарушений правил экс-
плуатации таких приборов 
только за 4 месяца нынешне-
го года в губернии произош-
ло 24 пожара, 4 из которых 
сопровождались взрывами 
«голубого топлива». По дан-
ным регионального ГУ МЧС, 
в результате пострадали 
четверо человек, один по-
гиб. Общий ущерб составил 
200 тыс. рублей. При этом 
договоров по обслуживанию 
внутридомового газового 
оборудования заключается 
очень мало. В частности, в 
Саратове лишь 1,4% собс-
твенников жилья подписали 
подобные документы.

«Голубое топливо» в 
домах России взрывается 
систематически. Совсем не-
давно, 3 мая, такое ЧП в Ир-
кутске унесло жизни восьми 
человек, трое из которых 
– дети. В минувшем и ны-
нешнем годах сильнейшие 
пожары, произошедшие по 
данной причине, случались 
в Воронеже, Казани, Желез-
новодске, Новокуйбышевс-
ке, Якутии и многих других 
городах и регионах. В связи 
с этим 9 октября 2008-го 
правительство нашей губер-
нии издало постановление 
«О повышении уровня без-
опасной эксплуатации га-
зового оборудования в жи-
лищном фонде». Контроль 
над заключением договоров 
между управляющими орга-
низациями и специализиро-
ванными компаниями (их 
в регионе 12) возложен на 
государственную жилинс-
пекцию области.

Между тем, несмотря 
на еженедельный монито-
ринг ситуации со стороны 
данного ведомства, а также 
министерства строитель-
ства и ЖКЖ, граждане не 
спешат подписывать соот-
ветствующие бумаги. Если 
в многоквартирных домах, 
где управление осуществля-
ется ТСЖ и УК, процент 
заключенных договоров 
достаточно высок – 97,5%, 
то в остальных положение 
оставляет желать лучшего. 
И это при том, что цена воп-
роса – примерно 500 рублей 
в год. Не так дорого, что-
бы подвергать свою жизнь 
смертельной опасности.

На конец апреля, по ин-
формации регионального 
Минстроя, в многоквар-
тирных домах лишь 47,6% 
собственников и нанимате-
лей подписали договоры на 
обслуживание ВДГО. Среди 
жителей частного сектора 
цифра еще ниже – 39,4%. А 
ведь пожары, как правило, 
происходят именно в таких 
строениях. После прове-
денной ОАО «Саратовгаз» 
проверки выяснилось: поч-
ти 11% обследованного 
жилищного фонда потен-
циально взрывоопасно из-
за возможной повышенной 
концентрации природного 
газа внутри помещений.

– Вопрос о мерах по 
недопущению аварийных 
ситуаций, связанных с ис-
пользованием бытового 
газа, находится в центре 

внимания комиссии по пре-
дупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной бе-
зопасности при правитель-
стве области, - пояснил на-
чальник ГУ МЧС России по 
Саратовской области Алек-
сандр Рабаданов. – Только 
в прошлом году он рассмат-
ривался как на выездных, 
так и на селекторных сове-
щаниях. В них участвовали 
не только наше ведомство, 
но и надзорные и комму-
нальные службы. Сегодня 
мы не имеем права прово-
дить проверки, обследовать 
газовое оборудование жи-
лого фонда. Наша функция 
сводится исключительно к 
ликвидации последствий. 
Контроль деятельности по 
заключению договоров на-
селения на территории му-
ниципального образования 
на техническое обслужи-
вание и ремонт внутридо-
мового газового оборудо-
вания с соответствующими 
организациями относится к 
компетенции органов мест-
ного самоуправления. Надо 
сказать, что на пожарной 
безопасности негативно ска-
зываются не только наруше-
ния со стороны граждан, но 
и халатное отношение орга-
низаций, на которые возло-
жена обязанность следить 
за техническим состоянием 
газового оборудования. Во 
многих домах газовые ко-
лонки настолько изноше-
ны, что жить в подобных 
помещениях просто нельзя. 
С положительной стороны, 
пожалуй, можно отметить 
ЗАТО Шиханы и г. Энгельс.

Хуже всего дело обстоит 
в столице региона. По ин-
формации, прозвучавшей 
на постоянно действующем 
совещании при губернато-
ре Павле Ипатове, только 
1,4% собственников част-
ных домов, оборудованных 
колонками с «голубым топ-
ливом», и 0,5% владельцев 
и нанимателей газифициро-
ванных квартир в блочных 
домах подписали договоры 
на обслуживание ВДГО. С 
похожими цифрами в список 
попали еще 10 районов об-
ласти. Министр строитель-
ства и ЖКХ Дмитрий Фе-
дотов отметил, что ФЗ-131 
требует от органов местного 
самоуправления контроли-
ровать процесс заключения 
договоров, поэтому муни-
ципальным властям необхо-
димо разъяснять населению 
необходимость подписания 
подобных соглашений.

– Низкий процент под-
писания договоров – имен-
но в частном секторе, там, 
где нужно работать с каж-
дым домом отдельно. В ос-
новной своей массе люди 
ошибочно полагают, что, 
прожив много лет без об-
служивания ВДГО, они и 
дальше могут обойтись без 
этого и ничего страшного с 
ними не случится, поэтому 
им незачем платить, – про-
комментировал ситуацию 
глава минстроя. – У специа-
лизированных газовых ком-
паний нередко элементарно 
не хватает работников, что-
бы ходить по домам. Одна-
ко муниципальные власти 
тоже не должны стоять в 

стороне от вопроса. Здесь, 
на мой взгляд, необходи-
мы решительные действия 
со стороны администраций 
и специализированных 
предприятий. Например, 
в Саратове достаточно ли-
цензированных компаний, 
способных качественно 
обслуживать газовое обо-
рудование. Городские влас-
ти должны агитировать 
население самостоятельно 
обращаться туда и подпи-
сывать соглашения. Ситу-
ацию можно значительно 
улучшить, если проблемой 
заниматься.

Чиновник добавил, 
что министерство уже об-
ратилось с официальным 
письмом к главе админис-
трации Саратова Вячесла-
ву Сомову с требованием 
активизировать работу по 
заключению договоров на 
техобслуживание газового 
оборудования между жите-
лями и специализирован-
ными компаниями.

– Основные трудности у 
нас возникают с Саратовом 
– там самые низкие показа-
тели,– подтвердил началь-
ник государственной жи-
лищной инспекции области 
Олег Ломакин. – Дело в 
том, что данным вопросом в 
городе никто никогда не за-
нимался. Решение проблемы 
заключения договоров было 
пущено на самотек, хотя си-
туация очень серьезная – мы 
видели, что случилось в Ле-
нинском и Заводском райо-
нах областного центра, когда 
погибли люди. Теперь, когда 
проблему подняли на феде-
ральном уровне, положение 
постепенно начало выравни-
ваться. Однако одного кон-
троля недостаточно, нужна 
еще и воля администрации. 
Она должна понять, что сто-
ит вопрос о жизни людей.

По словам Ломакина, 
в области есть примеры 
качественной организа-
ции работы с населением. 
В качестве образца Олег 
Юрьевич привел Энгельс-
ский район, где на базе 
администрации созданы 
мобильные бригады, со-
стоящие из представителей 
горгаза, муниципалитета и 
жилищной инспекции. Они 
ходят по домам и объясня-
ют гражданам необходи-
мость централизованного 
обслуживания колонок.

– Я уверен, что городс-
кая власть сможет решить 
вопрос, – заверил глава 
жилинспекции. – При лю-
бом раскладе в ближайшее 
время мы добьемся сто-
процентного результата.

Правительство губер-
нии максимально заин-
тересовано в том, чтобы 
трагедий, подобных мур-
манской, не происходило. 
Все региональные службы 
контролируют ситуацию. 
Однако одними лишь дейс-
твиями областной власти 
проблему не решить. Нуж-
на воля муниципалитетов, 
качественная работа газо-
вых служб и элементарная 
ответственность граждан. 
Если все они придут к со-
гласию, возможно, число 
драм, когда «голубое топ-
ливо» становится убийцей, 
намного сократится.  !

Глав муниципальных образований 
могут отправить в отставку
Интервью с первым заместителем министра 
регионального развития области Геннадием ТЕЛЕГИНЫМ

Наталья  БОБРОВНИКОВА

Местное самоуправление 
– живая структура, и закон 
изменился за те пять с поло-
виной лет, что прошли с его 
принятия, уже в сорок третий 
раз. Изменения достаточно 
существенны, и приняты они 
в том числе и по инициати-
ве Саратовской области. Об 
этом и рассказал читателям 
нашей газеты первый замес-
титель министра региональ-
ного развития Саратовской 
области Геннадий Телегин.

– Геннадий Павло-
вич, в Федеральный за-
кон № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации 
местного самоуправле-
ния в Российской Феде-
рации» снова внесены из-
менения. В чем их суть?

– Вы помните, что 30 
июня 2008 года в Саратове 
состоялось заседание Совета 
при полномочном представи-
теле Президента Российской 
Федерации в Приволжском 
федеральном округе, на ко-
тором был рассмотрен воп-
рос о ходе муниципального 
развития в регионах округа. 
На заседании обсуждался в 
том числе вопрос включе-
ния инициативы предста-
вительного органа местного 
самоуправления в перечень 
оснований для прекращения 
полномочий главы муници-
пального образования.

К сожалению, эта про-
блема оказалась достаточно 
актуальной во многих субъ-
ектах Российской Федера-
ции, где главы отдельных 
муниципалитетов «своеоб-
разно» поняли положения 
Конституции Российской 
Федерации, установившей, 
что «органы местного са-
моуправления не входят в 
систему органов государс-
твенной власти», сочтя это 
за отсутствие каких-либо 
полномочий по контролю 
за своей деятельностью у 
кого бы то ни было.

Отдельные главы с го-
ловой ушли в политические 

игры, не занимаясь реше-
нием реальных вопросов, 
пытаясь нарушать ком-
петенцию, определенную 
Федеральным законом, то 
есть, занимаясь не своими 
делами, и к ответственнос-
ти за это привлечь их было 
практически невозможно.

Изменения, подписан-
ные 7 мая этого года Пре-
зидентом России Дмитри-
ем Медведевым, приводят 
131-й закон в соответствие 
со здравым смыслом – те-
перь глава муниципального 
образования должен еже-
годно отчитываться перед 
представительным органом 
муниципального образова-
ния о своей работе. Кроме 
того, в закон введено новое 
понятие – «удаление главы 
муниципального образова-
ния в отставку».

– Как вы можете про-
комментировать эти из-
менения?

– На заседании 24 апре-
ля этого года Государствен-
ной Думой Федерального 
собрания Российской Фе-
дерации был принят Феде-
ральный закон «О внесении 
изменений в Федеральный 
закон «Об общих принци-
пах организации местного 
самоуправления в Россий-
ской Федерации». 29 апре-
ля этот закон был одобрен 
Советом Федерации, 7 мая 
– подписан Президентом. 
Вступает в силу этот закон 
24 мая 2009 года.

Основное новшество 
закона – дополнение 131-
го Федерального закона 

новой статьей 74.1 «Удале-
ние главы муниципального 
образования в отставку». 
Внесены изменения и в ряд 
статей, непосредственно 
регулирующих полномо-
чия главы муниципального 
образования и представи-
тельного органа муници-
пального образования.

– Так кто же теперь 
может «удалить в от-
ставку» главу муници-
пального образования?

– Представительный ор-
ган муниципального образо-
вания. Причем законом оп-
ределено, что с такой иници-
ативой могут выступить как 
депутаты представительно-
го органа муниципального 
образования, так и высшее 
должностное лицо субъекта 
Российской Федерации – в 
нашей области это Губерна-
тор Павел Ипатов.

Инициатива депутатов 
представительного органа 
муниципального образова-
ния об удалении главы му-
ниципального образования 
в отставку может быть вы-
двинута не менее чем одной 
третью от установленной 
численности депутатов. О 
выдвижении этой инициа-
тивы обязательно уведомля-
ются глава муниципального 
образования и Губернатор 
области, рассмотрение такой 
инициативы депутатов осу-
ществляется с учетом мне-
ния Губернатора области.

Если при рассмотрении 
инициативы депутатов пред-
ставительного органа муни-
ципального образования об 
удалении главы в отставку 
предполагается рассмотре-
ние вопросов, касающихся 
осуществления отдельных 
государственных полномо-
чий, решение об удалении 
главы муниципального об-
разования в отставку может 
быть принято только при 
согласии высшего должнос-
тного лица субъекта Россий-
ской Федерации.

– А ограничены ли 
как-то сроки рассмот-
рения таких инициа-
тив? Ведь известно, что 
в большинстве районов, 

например, главы муни-
ципальных районов воз-
главляют районные соб-
рания: не смогут ли они 
проигнорировать иници-
ативу, затянуть сроки?

– На рассмотрение такой 
инициативы (причем как 
депутатов, так и Губернато-
ра) отведен месячный срок. 
Решение представительно-
го органа муниципального 
образования об удалении 
главы муниципального об-
разования в отставку счита-
ется принятым, если за него 
проголосовало не менее двух 
третей от установленной чис-
ленности депутатов предста-
вительного органа муници-
пального образования.

Законом установлено, 
что это решение предста-
вительного органа муници-
пального образования об 
удалении главы муници-
пального образования в от-
ставку подписывается пред-
седателем представительно-
го органа муниципального 
образования, однако если 
глава муниципального об-
разования исполняет пол-
номочия его председателя, 
решение об удалении главы 
муниципального образова-
ния в отставку подписывает-
ся депутатом, председатель-
ствующим на заседании.

– А как же быть с 
сельскими поселения-
ми? Ведь там глава руко-
водит и представитель-
ным, и исполнительным 
органами?

– Если в соответствии 
с уставом муниципального 
образования глава сельско-
го поселения возглавляет 
исполнительно-распоряди-
тельный орган и исполняет 
полномочия председателя 
представительного органа 
муниципального образова-
ния, такой глава также может 
быть удален в отставку, при 
этом решение об удалении 
его в отставку подписывается 
депутатом, председательс-
твующим на заседании.

Законом определено и 
то, что при рассмотрении 
вопроса об отставке главы 
муниципального образова-

ния заседание представи-
тельного органа проходит 
под председательством де-
путата, уполномоченного 
на это представительным 
органом муниципального 
образования.

– А не приведет ли по-
явление у Собрания пол-
номочий по удалению 
главы в отставку к тому, 
что меньшинство - треть 
депутатов – фактически 
не даст главе работать, 
постоянно инициируя 
процедуру отставки?

– Если инициатива де-
путатов или Губернатора об 
удалении главы в отставку 
отклонена представитель-
ным органом, вопрос об 
удалении главы муници-
пального образования в от-
ставку может быть вынесен 
на повторное рассмотрение 
представительного органа 
муниципального образова-
ния не ранее чем через два 
месяца со дня проведения 
заседания представительно-
го органа муниципального 
образования, на котором 
рассматривался этот вопрос.

Думаю, что реально 
работающим главам это 
не помешает, а нерадивых  
заставит задуматься и оце-
нить свои действия.

– А глава админист-
рации? Изменилось ли 
что-то в отношении глав 
администраций, в наро-
де именуемых «сити-ме-
неджерами»?

– Для глав админис-
траций муниципальных 
образований изменений в 
законе очень мало. Теперь 
в законе прямо прописано, 
что глава местной админис-
трации, осуществляющий 
свои полномочия на основе 
контракта, подконтролен и 
подотчетен представитель-
ному органу муниципаль-
ного образования.

Однако основания рас-
торжения контракта с гла-
вой администрации в зако-
не не изменились. Законом 
и раньше было установле-
но, что полномочия главы 
местной администрации, 
осуществляемые на основе 

контракта, прекращаются 
досрочно в случае смерти, 
отставки по собственно-
му желанию, отрешения 
от должности, признания 
судом недееспособным, 
вступления в отношении 
его в законную силу об-
винительного приговора 
суда, выезда за пределы 
Российской Федерации на 
постоянное место жительс-
тва и тому подобное.

Контракт с главой ад-
министрации по-прежнему 
может быть расторгнут по 
соглашению сторон или в 
судебном порядке на осно-
вании заявления предста-
вительного органа муници-
пального образования или 
главы муниципального об-
разования - в связи с нару-
шением условий контракта 
в части, касающейся реше-
ния вопросов местного зна-
чения, Губернатора облас-
ти - в связи с нарушением 
условий контракта в части, 
касающейся осуществления 
отдельных государствен-
ных полномочий.

– Какие выводы 
должны сделать главы 
муниципальных образо-
ваний?

– Увеличение меры от-
ветственности глав муни-
ципальных образований за 
исполнение своих непос-
редственных обязанностей 
должно наконец заставить 
отдельных глав задумать-
ся. От обвинений всех и вся 
в собственном бездействии 
и от нападок на глав адми-
нистраций, везущих груз 
повседневных проблем, 
перейти к работе на благо 
своих избирателей.

Необходимо понять, что 
наличие теплого кабинета 
и секретарши еще не свиде-
тельствует о какой-то ис-
ключительности чиновника. 
Доверие людей получают в 
результате каждодневного 
и честного исполнения сво-
их обязанностей, тем более 
в сфере решения «вопросов 
местного значения», видных 
всем каждый день.

– Спасибо за интер-
вью. !

Кому платить за корректировки?
Александр ТОПОЛЕВ

На прошлой неделе состоя-
лось очередное заседание 
областного антикризисного 
штаба, которое провел губер-
натор Павел Ипатов. Разговор 
по традиции получился конс-
труктивным и очень конкрет-
ным. Чиновники обсудили 
возможность оказания помо-
щи гражданам при оплате жи-
лищно-коммунальных услуг, 
ситуацию в сфере занятости, 
в банковском секторе и др.

Наверное, нет сегодня 
у населения более актуаль-
ной темы для дискуссий, 
нежели вопрос о компен-
сации расходов за сверх-
нормативное потребление 
при оплате жилищно-ком-
мунальных услуг. Спорить 
о том, кто виноват, можно 
сколько угодно, но пога-
шать долги необходимо, 
поскольку в противном 
случае возникнут неизбеж-
ные трудности с вхождени-
ем в новый отопительный 
сезон.

Министр строительс-
тва и ЖКХ Дмитрий Фе-
дотов доложил о том, что 
областное правительство 
рекомендовало городской 
администрации Саратова 
принять на местном уровне 

постановление, предусмат-
ривающее компенсацию в 
полном объеме расходов по 
корректировке за отопле-
ние, холодное водоснабже-
ние, водоотведение, горячее 
водоснабжение, электро-
снабжение отдельным ка-
тегориям населения на 2009 
год. В помощь муниципаль-
ным чиновникам направ-
лен перечень категорий 
граждан, которые могли бы 
претендовать на дополни-
тельные меры социальной 
поддержки по оплате сверх-
нормативного потребле-
ния. Это, в первую очередь, 
пенсионеры, многодетные 
семьи, дети-сироты, мало-
имущие граждане, которые 
имеют право на получение 
субсидий по оплате ЖКУ, 
включая безработных. Цена 
вопроса – примерно 200 
миллионов рублей, полови-
ну из которых должен найти 
муниципалитет (оставшие-
ся сто миллионов выделят 
из областного бюджета). 
Сити-менеджер Вячеслав 
Сомов заверил собравших-
ся в том, что предложение 
региональной власти будет 
рассмотрено на майском 
заседании Саратовской го-
родской думы.

Управляющим компа-
ниям досталось на орехи 
сразу по двум позициям. Им 
«поставили на вид» неудов-

летворительную работу по 
обеспечению необходимого 
состояния сетей и миними-
зации потерь, а также по вы-
ставлению счетов на оплату 
корректировок. Министр 
строительства и ЖКХ Дмит-
рий Федотов подчеркнул, 
что корректировки должны 
выставляться в сроки, уста-
новленные 307-м постанов-
лением: за отопление – один 
раз в год, за прочие комму-
нальные услуги – один раз 
в квартал, а не ежемесячно, 
как это делают управляющие 
компании города Саратова.

– Нужно самым тща-
тельным образом разо-
браться с тем, что в своих 
счетах выставляют граж-
данам управляющие ком-
пании, – уверен Павел 
Ипатов. – Жители неод-
нократно обращались ко 
мне с жалобами на то, что 
им приходится платить 
за горячую воду, которую 
они не получают, за мусор, 
который не вывозится, за 
лифты, которые не работа-
ют. К сожалению, эффек-
тивность работы управляю-
щих компаний крайне низ-
ка, администрации города 
нужно как можно быстрее 
навести здесь порядок.

Проблема сверхнорма-
тивного потребления в Са-
ратове существует не пер-
вый год, угрожая региону 

социальным взрывом. Для 
урегулирования вопроса 
правительство области сов-
местно с администрацией 
города Саратова принима-
ло решение о компенсации 
сумм сверхнормативки 
из бюджета ресурсоснаб-
жающим организациям. 
Трехсторонние соглаше-
ния заключались в 2007 
и 2008 годах. Причина 
возникновения корректи-
ровок заключается, в пер-
вую очередь, в отсутствии 
общедомовых приборов 
учета. Учитывая социаль-
ную значимость данной 
проблемы, правительство 
области совместно с орга-
нами местного самоуправ-
ления проводит работу по 
установке приборов уче-
та, капитальному ремонту 
внутридомовых инженер-
ных систем с целью сниже-
ния потерь коммунальных 
ресурсов, что в конечном 
итоге должно привести к 
снижению сверхнорматив-
ного расходования комму-
нальных ресурсов и оплате 
населением их фактическо-
го потребления.

Признано целесообраз-
ным перейти от дотирова-
ния управляющих компа-
ний и ресурсоснабжающих 
организаций к оказанию 
адресной социальной помо-
щи отдельным категориям 

граждан по оплате сверх-
нормативного потребления 
коммунальных услуг, дабы 
дойти до каждого гражда-
нина, нуждающегося в го-
сударственной поддержке…

Министр занятости, 
труда и миграции области 
Светлана Нечаева рас-
сказала о ситуации на рын-
ке труда. На сегодняшний 
день количество безработ-
ных в области составляет 
около 32 тысяч человек. 
Уровень безработицы 
– 2,4 процента (по РФ – 3 
процента). Первая волна 
прошла в первом квартале. 
В апреле темпы роста без-
работицы замедлились до 
0,5-0,8 процента в неделю 

вместо 5,5-6 процента в на-
чале года. Отмечается рост 
числа вакансий. В резуль-
тате за месяц напряжен-
ность на рынке труда сни-
зилась с 3,3 до 2,4 человека 
на вакансию.

Начальник ГУ ЦБ РФ 
по области Сергей Губин 
проинформировал присутс-
твующих о том, что 7 мая 
была отозвана лицензия у 
ЗАО «Поволжский немец-
кий банк», функции испол-
нительных органов банка 
приостановлены, введена 
временная администрация. 
Ситуация в целом в бан-
ковском секторе остается 
стабильной.  !

Павел ИПАТОВ, губернатор Саратовской области:
– Мы завершили работу антикризисного штаба, рассмотрев важ-
ную тему, вокруг которой идёт много дискуссий, –  кто оплатит 
сверхнормативные расходы в тепловых сетях г. Саратова. Потери 
за время отопительного сезона составили сотни миллионов руб-
лей. Работа управляющих компаний в Саратове, которые должны 
минимизировать эти потери, неэффективна. Считаю, что этот 
вопрос находится в компетенции администрации Саратова. Но 
задача может быть решена и при поддержке правительства об-
ласти, эту помощь мы готовы оказать. Мы вышли с предложением 
поддержать наиболее незащищённых жителей Саратова – тех, 
кто получает субсидии. Таких семей около 55 тысяч. Обратившись 
с письмом к руководству Саратова, я рекомендовал определиться 
с количеством семей, кому мы могли бы оказать поддержку. В 
свою очередь правительство области выходит с предложением 
заплатить за наиболее незащищённых жителей в пропорции 50 на 
50. Речь идёт об общей сумме 200 млн рублей. Соответствующее 
предложение мы направим в областную Думу.

– Мы должны 
эту ситуацию 
использовать, – 

уверен Павел Леонидович. 
– Тем более что за послед-
ние годы условия оплаты 
труда в бюджетной сфере 
серьезно улучшились. У 
нас сегодня бюджетники 
зарабатывают больше, чем 
многие бизнесмены. Поэ-
тому у выпускников долж-
на появиться мотивация 
поехать на работу в райо-
ны области. Но и власть со 
своей стороны обязана со-
здать условия. Патриотизм 
и любовь к малой родине 

можно воспитывать, но 
практика показывает, что и 
эти чувства нередко пасуют 
перед прагматизмом моло-
дых людей.

Глава региона отме-
тил, что в новых услови-
ях возрастает роль му-
ниципальных властей. 
Чиновники, думающие о 
будущем своих районов, 
делают все, чтобы при-
влечь дипломированных 
специалистов:  предо-
ставляют квартиры, вы-
плачивают подъемные и 
устанавливают надбавки 
к зарплате.

– От вас должны идти 
предложения, уважаемые 
главы администраций, - 
сказал губернатор. – Имен-
но вы должны сказать, 
сколько и каких специа-
листов вам нужно и какие 
условия вы готовы для них 
создать.

Ректоры вузов, по мне-
нию Павла Ипатова, также 
должны принимать ак-
тивное участие в процессе 
трудоустройства. Руково-
дители высшей школы се-
годня формально не несут 
ответственности за своих 
выпускников, но многие 

ректоры не теряют связи 
со специалистами, которых 
они подготовили, продол-
жая помогать им.

Ситуация с трудоуст-
ройством выпускников в 
Саратове ничем не отли-
чается от других районов, 
сообщила Наталия Стар-
шова. Губернатор выра-
зил недоумение: как же 
так, ведь одно дело, когда 
человек едет, к примеру, 
в Алгай, где у него нет ро-
дителей. Тут его сомнения 
понять можно, но в област-
ном центре условия совсем 
другие.

– Саратов должен идти 
на шаг, на два впереди 
районов области, - убежден 
Павел Леонидович. – Хотя 
бы потому, что может 
предложить выпускникам 
больше вариантов трудоус-
тройства.

Подводя черту под об-
суждением, губернатор Па-
вел Ипатов сказал:

– Мы приняли решение 
увеличить величину подъ-
ёмных. Сегодня она разная 
в зависимости от сферы 
деятельности – от 10 до 75 
тысяч рублей. Мы говори-
ли о том, что выпускник 

должен быть обеспечен 
жильем, и объем предо-
ставляемого жилья такой 
категории граждан должен 
быть пересмотрен также в 
сторону увеличения. Счи-
таю, что совместная рабо-
та правительства Саратов-
ской области, министерс-
тва образования, руково-
дителей муниципального 
уровня, ректоров вузов 
должна дать результат. 
Тысячи выпускников бу-
дут трудоустроены в этом 
году в бюджетной и де-
ловой сфере Саратовской 
области.  !

Трудоустройство выпускников – экзамен для власти
1  
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Он создан в рамках антикризис-
ных мероприятий правитель-
ством губернии и ООО «Центр 
развития культуры Поволжья». 
В церемонии открытия участво-
вали заместитель председателя 
правительства Алексей Щер-
баков, руководитель террито-
риального Управления Роспот-
ребнадзора по области Алексей 
Данилов, генеральный директор 
центра Александр Чурунов, пер-
вый заместитель регионального 
министра социального развития 
Александр Чуйкин.

Начало работы первого 
социального магазина на са-
ратовской земле совпало с 
празднованием 64-й годовщи-

ны великой Победы. Главное 
достоинство этого учрежде-
ния – низкие цены. Здесь без 
торговых надбавок продаются 
социально значимые продук-
ты, список которых утвержден 
губернатором Павлом Ипато-
вым. В первую очередь мага-
зин рассчитан на такие группы 
покупателей, как ветераны и 
участники Великой Отечест-
венной войны, жители и со-
трудники дома-интерната. А 
обитателей и работников здесь 
ни много ни мало около 500 
человек.

Покупателей привлек ши-
рокий ассортимент и значи-
тельно меньшие, чем средние 
по городу, цены на продукты 
первой необходимости. Поми-
мо социального набора про-
довольственных товаров в ма-
газине представлена и другая 
продукция со сниженной стои-
мостью. Ветераны и пенсионе-
ры, проживающие в доме, оце-
нили заботу правительства об-
ласти. Никто с пустыми руками 
из чудо-магазина не ушел.

– Идея прекрасная! – гово-
рит ветеран войны Анатолий 
Токарь. – Здесь намного де-
шевле для пенсионеров, конеч-
но, это будет очень серьёзная 
поддержка. Я в доме-интер-
нате восьмой год живу. Мне 
здесь спокойно, уважают меня. 
Никуда уже не выхожу – здо-
ровье не позволяет. А в новом 
магазине можно будет купить 
что-нибудь вкусное и себе, и 
внукам. Навещают они меня…

Выбор Энгельсского дома-
интерната для открытия пер-
вого социального магазина не 
случаен. Это одно из старейших 
в области социальных учреж-
дений. Судьбоносные измене-
ния произошли после прихода 
нового директора Сергея Са-
фошкина. Полковник МЧС в 
отставке, участник ликвидации 
последствий на Чернобыль-
ской АЭС, награжденный ор-
деном «За службу Родине» III 
степени, Сергей Владимиро-
вич возглавил дом-интернат в 
2005 году. На выделенные из 
областного бюджета средства и 
пожертвования спонсоров под 
руководством Сафошкина в 
учреждении сделали грандиоз-
ный ремонт. Светлые комнаты, 
мягкая мебель, на полу ковры, 
в холлах картины, живые цве-
ты и аквариумы. Именно так 
сегодня выглядит Энгельсский 
дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов. В нем тепло, 
уютно и безопасно. Одинокие 
люди, узнав, что здесь замеча-
тельные условия, сами прихо-
дят сюда.

В интернате девять отде-
лений. Там проживает 331 че-
ловек. Шесть отделений мило-
сердия предназначены для 160 
лежачих больных. Дом-интер-
нат – современное медицинс-
кое учреждение. Геронтологи-
ческое отделение уникально 
— прежде ничего подобного 
для пациентов с сердечно-со-
судистой патологией в области 
не было. Да и по всей России 
наберется не больше десятка 
таких отделений. Интернат 
получил лицензии на 17 видов 

медицинской помощи, особо 
необходимых в преклонном 
возрасте. Реабилитация ведет-
ся по 12 направлениям — ле-
чение ультрафиолетом, лазер-
ным излучением, гидромассаж, 
электросон, рефлексотерапия, 
фитобар и т.д. Процедурная, 
массажная, кабинеты физио-
терапии, психиатры, невропа-
толог, психолог, стоматолог 
— медчасть здесь едва ли не 
главная гордость. В ближай-
ших планах — открытие совре-
менной зуботехнической лабо-
ратории.

Питанием и обслуживани-
ем здешние жители довольны. 
На директора не нарадуются, 
медсестер зовут дочками

– Я живу здесь вот уже три 
года, – рассказывает ветеран 
войны Мария Земцова. – С 
приходом именно нового дирек-
тора наш интернат сильно из-
менился. Посмотрите – сколько 
новых медицинских процедур-
ных кабинетов, каким чутким 
стал медперсонал. А теперь вот 
и социальный магазин.

В 2008 году здесь завер-
шен капитальный ремонт бан-
но-прачечного комбината, 
пище блока, установлен совре-
менный бесшумный лифт. По 
техническому оснащению кух-

ню интерната можно сравнить 
с таковой в фешенебельном 
ресторане. Учреждение обору-
довано пожарной сигнализа-
цией, восстановлен пожарный 
водоем, сотрудники обучены 
практическим навыкам в чрез-
вычайных ситуациях, в цен-
тральном холле и коридорах 
пластиковые панели заменены 
на несгораемую краску. Кол-
леги – директора других ин-
тернатов – просят поделиться 

наработанной документацией 
и просто советом.

– Наша задача – избавить-
ся от стереотипа «богадельни», 
– говорит Сергей Сафошкин. 
–Многие люди хотят жить ак-
тивной, насыщенной жизнью. 
Необходимо сделать так, что-
бы человек чувствовал себя 
нужным, а не брошенным на 
старости лет за борт жизни.

Помощь и поддержка в 
доме самые искренние и все-
сторонние. Есть юрист, соци-
альный работник, психолог, 
культорганизатор, библио-
текарь. Жильцы интерната 

участвуют в соревнованиях по 
шахматам и шашкам. Имеют 
призы и кубки, даже регио-
нальные. Ежедневно работают 
библиотека, парикмахерская, 
мини-ателье, мастерская тру-
дотерапии. Есть художествен-
ная самодеятельность, орга-
низуются концерты, выезды 
в театры и музеи. Открыта 
молельная комната. За ней 
— комната психологической 
разгрузки. Здесь как обитатели 

интерната, так и персонал мо-
гут пообщаться с психологом, 
послушать успокаивающую 
музыку или просто посидеть в 
полумраке в кресле-качалке.

Словом, сделано все, что-
бы старики жили полноценной 
жизнью.

– Есть результаты работы: 
средняя продолжительность 
жизни увеличилась до 78 лет, 
смертность снизилась почти в 2 
раза, – комментирует директор. 
– Главная проблема пожилых 
людей — одиночество. Часто 
человек на старости лет остается 
без родственников, и тогда ему 
приходит на помощь социаль-
ная служба. Сегодня дома пре-
старелых — мощное государс-
твенное плечо для людей, кото-
рые нуждаются в поддержке. И 
открытие социального магазина 
в наших стенах – реальное сви-
детельство этой заботы.

Мероприятие завершилось 
праздничной концертной про-
граммой. Гости поздравили с 
наступающим Днем Победы 
ветеранов и участников Ве-
ликой Отечественной войны, 
проживающих в доме-интер-
нате, и вручили им подарки.

Пока этот социальный ма-
газин – первая ласточка в об-
ластной программе антикри-
зисных мер защиты населения. 
Но совсем скоро в городах гу-
бернии появится еще несколь-
ко подобных торговых учреж-
дений.  !

В социальную корзину «антикризисного» магазина входят: яйцо куриное (26 
руб.), сахар-песок (24 руб.), макаронные изделия весовые (17,50 руб.), мясо 
птицы (от 65 до 74 руб.), молоко или молочные напитки 2,5-процентной жир-
ности (17 руб.), масло подсолнечное рафинированное (35 руб.), масло коровье 
(90 руб.), сосиски «Молочные» (130 руб.), сыр твердый 45% (149 руб.), хлеб 
пшеничный (9 руб.) и ржано-пшеничный (9 руб.), крупы (ячневая, пшеничная, 
перловая, пшено, гречка от 6,50 до 16 руб.).

Алексей ЩЕРБАКОВ, заместитель председателя правительства области:
– Открытие первого социального магазина – очень важная часть антикризисных мер, нацеленная на снижение цен 
на продукты питания. Особенность данного торгового учреждения – широкий ассортимент товаров в основном 
местных производителей и ощутимо сниженные цены. Это достигнуто благодаря участию крупнейшего оптового по-
ставщика продовольственных товаров на территории области ООО «Центр развития культуры Поволжья». Добиться 
таких цен удалось по двум причинам – уменьшение прибыли и грамотная организация товаропотока. В ближайшие 
3 месяца на территории области планируется открыть более 10 подобных социальных магазинов – в Энгельсе, Мар-
ксе, Саратове. Предпринимателям, готовым проявить инициативу, правительство обещает полное взаимопонимание 
и поддержку, отмену арендной платы. Но при неукоснительном соблюдении ценовой политики.

Алексей ДАНИЛОВ, руководитель территориального 
Управления Роспотребнадзора по Саратовской области:
– В этом доме-интернате проживают заслуженные люди. И открытие магазина – подарок областного правительства 
ко Дню Победы. Это конкретная мера, принятая правительством для смягчения тех кризисных явлений, с которыми 
столкнулось наше население. Это результат конструктивного диалога между бизнесом и властью. В магазине пред-
ставлен широкий перечень товаров по социальным ценам, значительно превышающий минимум, определенный 
губернатором области.

Александр ЧУРУНОВ, генеральный директор ООО «Центр развития культуры Поволжья»:
– Мы давно сотрудничаем с Энгельсским домом для престарелых и инвалидов. Участвовали в их тендерах. Здесь 
проживает очень много ветеранов войны и просто заслуженных людей пожилого возраста, которым работники дома-
интерната оказывают помощь. Мы посчитали необходимым принять участие в открытии первого социального мага-
зина. На всех этапах работы было достигнуто полное взаимодействие с директором дома-интерната.

Сергей САФОШКИН, директор Энгельсского дома-интерната для престарелых и инвалидов:
– Открытие социального магазина – адресная помощь ветеранам и пожилым людям. Каждый житель и работник 
нашего социального учреждения ощутит это на своем кармане. Эта мера позволяет людям почувствовать себя соци-
ально защищенными, поднимает настроение и вселяет уверенность в завтрашнем дне. 

Дешевле не бывает
8 мая в помещении Энгельсского дома-интерната для престарелых 
и инвалидов открылся первый в области социальный магазин

Корифеи медицины 
собрались в Саратове
Открылась Российская научная конференция с международным участием 
«Фундаментальные исследования в уронефрологии»

Ирина ПЕВЦОВА

Эти дни станут событием в исто-
рии не только саратовской, но и 
российской медицины. Конфе-
ренция, приуроченная к 100-ле-
тию СГМУ, проводится с 14 по 16 
мая медуниверситетом и его НИИ 
фундаментальной и клинической 
уронефрологии. В нашей стране 
мероприятие такого уровня про-
ходит впервые.

Идея организовать конфе-
ренцию принадлежит ректору 
вуза, члену-корреспонденту 
РАМН, профессору Петру 
Глыбочко – вице-президенту 
Российского общества уроло-
гов, курирующему фундамен-
тальное направление в этой 
сфере медицины.

Для участия в знамена-
тельном мероприятии в Сара-
тов приехали ведущие ученые 
страны, в том числе президент 
академии медицинских наук, 
академик РАН, директор Рос-
сийского онкологического 
научного центра им. Н.Н. Бло-
хина М. Давыдов; академик 
РАН и РАМН, декан факульте-
та фундаментальной медици-
ны МГУ им. М. В. Ломоносова 
В.Ткачук; председатель Рос-
сийского общества урологов, 
академик РАМН, заслуженный 
деятель науки Н. Лопаткин.

– Нефроурология – одна из 
самых динамично развиваю-
щихся специальностей, – под-

черкнул Лопаткин. – Однако 
продвижение уронефрологии 
без фундаментальных дис-
циплин невозможно. Поэтому 
такая научная конференция 
для медицинского сообщества 
событие знаковое. Нынешнюю 
конференцию и количествен-
но, и качественно вполне мож-
но назвать съездом.

Одним из знаковых собы-
тий стало награждение кори-
феев российской уронефроло-
гии университетской юбилей-
ной медалью имени В. Разу-
мовского «За большой вклад 
в развитие фундаментальной 
уронефрологии» на церемонии 
торжественного открытия.

Цель конференции – ин-
теграция работы высшей шко-
лы, научно-исследовательских 
институтов и лечебно-практи-
ческих учреждений. По мате-
риалам мероприятия опубли-
кован сборник трудов. Науч-

ные доклады, представляемые 
на конференции, посвящены 
инновационным фундамен-
тальным подходам в урологии 
и нефрологии. Здесь впервые 

будет презентована работа 
НИИ фундаментальной и кли-
нической уронефрологии Са-
ратовского государственного 
медицинского университета.  !

Алексей СОРОКИН, министр здравоохранения области:
– Законодательная и исполнительная власти области уделяют большое 
внимание здравоохранению, благодаря чему в регионе реконструируют-
ся уже существующие медицинские учреждения и строятся новые. Так, в 
конце прошлого года открылся кардиохирургический центр, в нынешнем 
начнет работать диализный, ведется строительство перинатального. Но 
все эти финансовые вложения имеют значение только тогда, когда в наших 
поликлиниках и больницах работают грамотные специалисты, большинс-
тво из которых получили образование в Саратовском государственном 
медицинском университете. Хочу поблагодарить руководителей вуза, весь 
педагогический состав за то, что они передают свои знания и опыт тем 
молодым людям, которые уже завтра будут заботиться о здоровье жителей 
нашей губернии. Со своей стороны мы готовы предоставить выпускникам 
рабочие места, обеспечить им достойные условия работы и оплату труда.

Петр ГЛЫБОЧКО, ректор СГМУ:
– Мероприятия подобного уровня в России еще не было. Впервые за долгие 
годы в нашей стране будут рассматриваться вопросы уронефрологии с 
фундаментальных позиций. Данную конференцию можно считать реальным 
воплощением заявлений президента Медведева о перспективах развития 
науки в нашей стране. Мы не должны потерять преимущества фундамен-
тального образования, которые наработаны ранее. А для этого необходимо 
наращивать поддержку науки, одновременно совершенствуя и ее организа-
цию. Сегодня нужно внедрять новые инновационные подходы в здравоох-
ранении. Мне кажется, что процесс «утечки мозгов» уменьшился. Но прак-
тическому здравоохранению, как и прежде, необходимы кадры, которые бы 
продвигали достижения фундаментальной медицины. В частности в уро-
нефрологии. Поэтому сегодня среди участников – ведущие специалисты в 
сфере уронефрологии: академики, профессора, директора научных центров 
и обществ, зарубежные гости. Саратовским медикам есть что показать и 
предложить нашим коллегам. Впервые мы представим работу второго НИИ 
фундаментальной и клинической уронефрологии, к деятельности которого 
привлечено несколько десятков научных сотрудников. Проведение конфе-
ренции в Саратове – дань почтения и уважения российской медицинской 
общественности к юбилею Саратовского медицинского университета. 

Стань участником исторических событий
Все саратовцы име-
ют уникальную 
возможность стать 

участниками этого историчес-
кого события. Приглашаем 
желающих побывать на этих 
памятных мероприятиях.

Основные праздничные Основные праздничные 
мероприятия мероприятия 

Дней славянской Дней славянской 
письменности и культурыписьменности и культуры

15 мая 2009 года (пятница)

12.00 – Торжественное откры�
тие выставки «От истоков русской 
книжности» в областном музее кра�
еведения. На выставке из фондов 
музея будут представлены рукопис�
ные и старопечатные Библии, Аз�
буки, Евангелия в уникальных пе�
реплетах и другие редкие издания.

17.00 – Торжественное открытие 
выставки «Свет дневной есть слово 
книжное…» в Саратовском госу�
дарственном художественном музее 
им. А.Н.Радищева. Книги рукопис�
ные, старопечатные, гражданской 
печати XVII – начала XX веков. 
Предметы культа христианской куль�
туры. Иконопись XV – XIX веков. 

17 мая – 24 мая 2009 года 
Выставка�продажа православной 

литературы, икон, ювелирной продук�
ции и предметов церковного обихо�
да художественно�производственного 
предприятия «Софрино» Русской 
Православной Церкви в областной 
универсальной научной библиотеке.

17 мая 2009 года (воскресенье)
11.00 – Торжественное от�

крытие Фестиваля духовной и 
физической культуры в физ�
культурно�оздоровительном комп�
лексе «Звездный» города Саратова:

– физкультурно�оздоровительный 
праздник учащихся школ области;

– театрализованное представле�
ние «Крепость духовная».

18  мая 2009 года (понедельник)
10.00 – Торжественное откры�

тие Фестиваля фильмов о спорте 
«Спорт – ты мир» с показом лент 
– участников Международного фес�
тиваля спортивных фильмов «Ат�
лант» в кинозале Нижне�Волжской 
студии кинохроники г.Саратова.

19 мая 2009 года (вторник)
10.00 – Праздник здоро�

вья, спорта и творчества на ста�
дионе «Старт» города Маркса.

11.00 – Открытие фестиваля «Хрис�
тианское кино» в кинотеатре «Саратов».

12.00 – Премьерный показ ху�
дожественного фильма «Белая 
медведица». Встреча с творчес�
кой группой фильма в районном 
Доме культуры города Маркса.

20 мая 2009 года (среда)
10.00 – Научно�практическая 

конференция «Духовная и физичес�
кая культура в формировании здо�
рового образа жизни» в XII корпусе 

Саратовского государственного уни�
верситета им. Н.Г. Чернышевского.

14.00 – Торжественное открытие 
финальных соревнований областной 
спартакиады молодежи допризывного 
возраста «В веках живет могучий дух 
славянский». Показательные выступ�
ления участников клуба исторического 
фехтования «Стальное копье» (Сара�
тов), мастеров Федерации древнерус�
ской борьбы (Москва) в Региональ�
ном учебном центре города Саратова.

21 мая 2009 года (четверг)

10.00 – Праздник здоровья, 
спорта и творчества «Духовная 
связь времен» на стадионе «Ко�
лос» р.п. Базарный Карабулак.

11.00 – Спортивные игры уча�
щихся учебных заведений начально�
го профессионального образования и 
показательные соревнования команд 
регионов России по русской лапте на 
стадионе «Торпедо» города Энгельса.

13.00 – Премьерный показ худо�
жественного фильма «Валерий Харла�
мов. «Овертайм». Встреча с продюсером 
фильма В.Петровым в районном Доме 
культуры р.п. Базарный Карабулак.

14.00 – Закрытие Фестива�
ля фильмов о спорте «Спорт – ты 
мир»в кинозале Нижне�Волжской сту�
дии кинохроники города Саратова.

22 мая 2009 года (пятница)

9.30 – Божественная литур�
гия в Духосошественском кафед�
ральном соборе города Саратова.

12.30 – Фольклорный детский 
фестиваль «Славянский мир» в скве�
ре у государственного академическо�
го театра драмы им. И.А. Слонова.

13.00 – Презентация сборни�
ка «Якутская поэзия» в областной 
универсальной научной библиотеке.

13.00 – Награждение победителей 
регионального этапа Всероссийского 
конкурса «Лучший урок письма – 2009».

13.30 – Открытый урок сла�
вянской письменности и культуры 
«Учение о славянской грамоте» для 
учащихся общеобразовательных школ 
города и области в государствен�
ном академическом театре драмы 
им. И.А. Слонова.

14.45 – Открытие передвижной 
выставки книжной графики «Славян�
ские мотивы», посвященной святым 
равноапостольным Кириллу и Мефо�
дию, в фойе правительства области.

15.00 – Пленарное заседание 
Международной научно�практичес�
кой конференции «Славянский мир: 
общность и многообразие» в Боль�
шом зале правительства области.

 Для посещений

15.00 – Торжественное закрытие 
финальных соревнований областной 
спартакиады молодежи допризывно�
го возраста «В веках живет могу�

чий дух славянский» в Региональном 
учебном центре города Саратова.

16.30 – Открытие книжно�иллюс�
тративной выставки «Славянский мир» 
в областной универсальной научной 
библиотеке. На выставке будут пред�
ставлены книги из редкого фонда, а 
также новые издания и альбомы, при�
обретенные и подаренные библиотеке. 

17.00 – Презентация книги 
И.Амана «Люди ждут слова» в рамках 
проекта «Большое чтение» в областной 
универсальной научной библиотеке.

18.30 – Концерт духов�
ной и классической музыки в Са�
ратовской государственной кон�
серватории им. Л.В.Собинова.

20.30 – Закрытие фестиваля 
«Христианское кино» в г. Петровске.

23 мая 2009 года (суббота)

Мероприятия в городе Вольске

8.00 – Освящение храма во 
имя Живоначальной Троицы горо�
да Вольска. Божественная литургия.

12.00 – Народный праздник на 
площади города Вольска (с приглаше�
нием жителей близлежащих районов).

Мероприятия в городе Саратове

10.00 – Секционные заседа�
ния Международной научно�прак�
тической конференции «Славянский 
мир: общность и многообразие» в 
Саратовском государственном уни�
верситете им. Н.Г. Чернышевского.

11.00 – Осмотр выставки «От 
истоков русской книжности»  в 
Саратовском областном музее кра�
еведения. Из фондов музея бу�
дут представлены рукописные и 
старопечатные Библии, Азбуки, 
Евангелия в уникальных пере�
плетах и другие редкие издания.

12.00 – Презентация про�
екта «Дорога к храму» в Госу�
дарственном музее К.А.Федина. 
Открытие выставки  «Русские пи�
сатели и православная церковь» 
совместно с Саратовской епархи�
ей Русской Православной Церкви.

13.00 – Праздник «Братья�
славяне» в усадьбе Государствен�
ного музея К.А.Федина: теат�
рализованные сцены из истории 
славянских народов, выступление 
фольклорных и инструментальных 
коллективов, представление ра�
бот мастеров народного творчества.

14.00�15.30 – Заключительное 
пленарное заседание Международ�
ной научно�практической конферен�
ции: «Славянский мир: общность 
и многообразие» в Х корпусе Са�
ратовского государственного уни�
верситета им. Н.Г. Чернышевского.

16.00 – Заключительный кон�
церт II областного фестиваля 
православной культуры «Преоб�
ражение» в Саратовской государс�
твенной консерватории им. Л.В. 
Собинова с участием академических 
хоровых, фольклорных коллекти�
вов образовательных учреждений 
культуры и искусства области.

16.00 – Открытие и освя�
щение памятника великим сла�
вянским просветителям cвятым 
равноапостольным Кириллу и 
Мефодию в городе Саратове на 
площади у Х корпуса Саратовс�
кого государственного универ�
ситета им. Н.Г.Чернышевского.

17.00 – Освящение кам�
ня под строительство образова�
тельного и культурно�просвети�
тельского Молодежного центра и 
храма во имя святого апостола                                         
и евангелиста Иоан�
на Богослова часовни Иоан�
на Богослова на территории 
Саратовского государственного уни�
верситета им. Н.Г.Чернышевского.

18.00 – Всенощное бде�
ние в храме Покрова Божи�
ей Матери города Саратова.

18.30 – Презентация сборника 
стихов саратовского поэта Светланы 
Кековой в Саратовской областной 
универсальной научной библиотеке.

19.00 – Презентация сборников 
антологии славянской поэзии «Из 
века в век» в Саратовской областной 
универсальной научной библиотеке.

24 мая 2009 года (воскресенье)
9.00 – Божественная ли�

тургия в храме Покрова Бо�
жией Матери города Саратова.

12.00 – Крестный ход 
от храма Покрова Божи�
ей Матери до Музейной площади.

12.30 – Официальная це�
ремония открытия Дня сла�
вянской письменности и куль�
туры. Торжественная передача 
Вечевого колокола Саратовской 
области от Тверской области на 
Музейной площади у Свято�Тро�
ицкого собора города Саратова.

13.10 – Концерт колокольной 
музыки звонарей России в Свято�
Троицком соборе города Саратова.

17.00 – Осмотр выставки «Свет 
дневной есть слово книжное…» в 
Саратовском государственном худо�
жественном музее им. А.Н.Радищева.

17.30 – Презентация выставки 
Государственного центрального музея 
музыкальной культуры им. М.И.Глинки 
в Саратовском государственном худо�
жественном музее им. А.Н. Радищева.

18.00 – Гашение почто�
вых конвертов и марок с ре�
гиональной символикой в 
сквере у государственного акаде�
мического театра оперы и балета.

19.00 – Музыкально�драматичес�
кое действо «В начале было Слово» 
в государственном академическом те�
атре оперы и балета. Прямая транс�
ляция по телеканалу «Культура».

20.00 – Народный праздник на 
Театральной площади города Саратова.

22.00 – Праздничный фейер�
верк на Соколовой горе и Теат�
ральной площади города Саратова.
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Тамара КОРНЕВA,
фото Игоря ЧИЖОВА

После майских праздников высоко-
технологичные операции на откры-
том сердце в кардиоцентре прово-
дят почти ежедневно. До конца мая 
еще 20 пациентов будут проопери-
рованы в плановом порядке.

Без порока
С Алиханом Султыговым 

мы познакомились в день его вы-
писки. Не верилось, что со вре-
мени сложнейшей операции про-
шло всего две недели. Пациент 
больным не выглядел, он активно 
собирал вещи, чтобы успеть до 
праздника в родной Ершов. Даже 
за книгой отзывов «сбегал», хотел 
написать врачам благодарность. И 
был удивлен, что книга уже почти 
заполнена, хотя центр работает 
всего лишь несколько месяцев.

В день выписки своего пер-
вого «сложного» пациента на-
вестили и те, кто подарил ему, 
без преувеличения, новое сердце. 
Прежнее было с изъяном. Как 
выразился наш именитый кар-
диохирург Вадим Прелатов, «с 
дыркой внутри». Двух третей сер-
дечной перегородки просто не су-
ществовало. Врожденный порок 
сердца давал повод для неблаго-
приятных прогнозов на будущее. 
Сорокалетнего Алихана долго 
уговаривать не пришлось. Врачи 
утверждают, что так быстро он 
пошел на поправку еще и благо-
даря своим внутренним установ-
кам, оптимистичному настрою и 
жизнерадостному характеру.

До конца мая еще 20 паци-
ентов будут прооперированы в 
плановом порядке. А с начала 
работы центра выписано уже бо-
лее 200 человек. Здесь ежедневно 
выполняется по несколько коро-
нарографий. Это исследование 
сердца, которое обычно прово-
дится через бедренную артерию, 
позволяет определить тактику 
лечения ишемической болезни, 
одной из самых распространен-
ных в списке патологий сердеч-
но-сосудистой системы.

Кстати, самому маленькому 
пациенту центра всего четыре года. 
Здесь уже сегодня готовы помочь 
детишкам, начиная с годовалого 
возраста. Но в планах – пониже-
ние возрастной планки, ведь чем 
раньше будет сделана операция по 
исправлению врожденных поро-
ков, тем лучше для ребенка.

Воплощенная мечта

Областной кардиохирургичес-
кий центр можно назвать вопло-
щенной в жизнь мечтой не одного 
поколения саратовских медиков, 
которые десятилетиями обива-
ли пороги чиновничьих кабине-
тов. Реализация идеи началась с 
инициативы губернатора Павла 
Ипатова. В 2007 году он пред-
ложил реконструировать здание 
одного из корпусов медсанчасти 
Саратовского подшипникового 
завода под кардиоцентр.

Потребовалось немало 
средств, усилий и воли, чтобы 

десятилетний долгострой все-
таки обрел статус современного 
кардиохирургического центра. 
За два года из недостроенного 
хирургического корпуса медсан-
части была создана современная 
клиника, отвечающая всем меж-
дународным требованиям.

Пятиэтажное здание выгля-
дит «с иголочки»: качественная 
отделка, современный дизайн, 
система кондиционирования. А 
главное – два кардиохирургичес-
ких отделения с операционными 
и реанимацией оснащены всем 
необходимым оборудованием 
для полноценного обследования 

больных и их лечения с примене-
нием всего спектра методов, ис-
пользуемых в современной кар-
диологии и кардиохирургии.

Увы, смертность по причине 
патологии органов кровообра-
щения выходит на первое место 
и в стране, и в нашем регионе. Не 
случайно кардиохирургические 
центры планируется открыть в 7 
городах. Но пока на федеральные 
деньги построен только один – в 
Пензе. Во многих регионах фи-
нансирование операций на серд-
це – прерогатива местной власти. 
От ее решений зависит, получит 
ли помощь огромное количество 
людей. В нашей губернии такой 
шаг сделали: на строительство и 
оснащение кардиохирургическо-
го центра из федерального и об-
ластного бюджетов по принципу 
софинансирования было выделе-
но около 500 миллионов рублей.

Реальный шанс

С открытием кардиохирур-
гического центра связывают и 
изменение демографической си-
туации в будущем. Как рассказал 
главный врач учреждения Вале-
рий Агапов, сегодня в регионе 
500 тысяч человек имеют заболе-
вания сердечнососудистой систе-
мы. Исходя из этих цифр и меж-
дународной статистики (сколько 
процедур должно выполняться 
на миллион жителей), в идеале 
мы должны выполнять порядка 
5–7 тысяч коронарографий еже-
годно. У нас же в прошлом году 
в НИИ кардиологии сделали 600 
процедур, в других медучрежде-
ниях еще столько же, что состав-
ляет 20 процентов от потребнос-
ти. Поэтому в ближайшее время 
центр ставит себе задачу выйти 
на 2000 операций в год.

У него два источника финан-
сирования – областной бюджет 
и средства обязательного меди-
цинского страхования. Увы, вы-
сокотехнологичная медпомощь 
не входит в программу госгаран-
тий, деньги на это выделяются 
отдельно – из региональной либо 
федеральной казны. Все расход-

ные материалы для операций на 
открытом сердце закуплены за 
счет средств области. И первые 
20 высокотехнологичных хирур-
гических вмешательств, заплани-
рованных в мае, будут проведены 
на деньги из регионального бюд-
жета. Как пояснил главный врач, 
сегодня центр проходит лицензи-
онные процедуры для получения 
федеральных квот, а значит, фи-
нансирования под конкретного 
пациента.

Ведь речь идет о немалых 
средствах. Минимальная цена 
процедуры коронарографии с ан-
гиопластикой – 120 тысяч рублей 
(в основном из-за дороговизны 
стента – маленькой металличес-
кой  спирали, которая устанав-
ливается в артерии). Примерно 
столько же (100–120 тысяч) сто-
ит расходный материал на одну 
операцию  на открытом сердце.

По словам Валерия Агапова, 
создание центра позволит увели-
чить число операций на сердце, 
а значит, реальный шанс выжить 
получат гораздо больше людей. 
У многих пациентов после вме-
шательств кардиохирургов улуч-
шится качество жизни. Центр 
наконец-то решит и проблему 
разрозненности кардиологичес-
кой службы в Саратове, чего в 
медицинской практике вообще 
не должно быть. Когда, напри-
мер, в одной больнице специа-
лизируются на шунтировании, 
устраняют врожденные и при-
обретенные пороки сердца, уста-

навливают кардиостимуляторы 
при нарушениях ритма, но не 
проводят обследования сердца. 
Подобная раздробленность под-
час лишает человека возмож-
ности получить своевременную 
хирургическую помощь. Центр 
будет решать весь комплекс про-
блем в одном месте.

Высший пилотаж

И все же ни одно самое со-
временное оборудование не за-
работает без усилий врача. В кар-
диохирургии кадры, как нигде, 
решают все. Чтобы подготовить 
настоящего кардиохирурга, нуж-
но минимум 10 лет непрерывной 
практики. Не каждый готов к 
многолетним усилиям, поэтому 
«товар», если можно так выра-
зиться, выходит штучный. В но-
вом кардиохирургическом цен-
тре имеются три полноценные 
операционные бригады, возглав-
ляемые Вадимом Прелатовым, 
Игорем Глушачем и Владими-
ром Евстифеевым.

Кстати, если в пензенский 
центр приглашали на работу спе-
циалистов из Москвы и Питера, в 
столице нашей области уже были 
готовые кадры.

– Наши кардиохирурги по 
профессионализму и опыту ни-
чуть не хуже столичных, потому 
что прежний центр на базе 2-й 
городской больницы воспитал не 
одно поколение высококлассных 
врачей, – убежден заслуженный 
врач России, научный руководи-
тель кардиохирургического цен-
тра Вадим Прелатов.

В 1995 году Вадиму Алексе-
евичу предложили возглавить 
кардиохирургическую службу в 
Саратове, так как были наслыша-
ны о созданном им центре кар-
диохирургии в Краснодарском 
крае. Службу пришлось возрож-
дать из небытия. Коллектив на-
ходился «под прессом» неудач-
ных операций. По словам моего 
собеседника, чтобы изменить си-
туацию, пришлось на несколько 
лет переехать жить в больницу, 
самому контролировать и после-
операционный период. Ночные 
дежурства в реанимации привели 
к мысли о создании своей анесте-
зиологической службы. Прелатов 
делал ставку на молодые кадры. В 
результате сегодня вместе с ним 
в новом кардиоцентре работают 
все его ученики: два ведущих хи-
рурга, четыре анестезиолога, два 
хирурга-перфузиолога – специ-
алисты по искусственному кро-
вотоку. Кстати, последних всего 
100 по России. В Саратове функ-
ции искусственного сердца (когда 
настоящее отключено во время 
операции) могут поддерживать 
хирурги Дмитрий Северный и 
Александр Титенко.

Сам Вадим Прелатов занима-
ется хирургией сердца уже 40 лет, 
успешно делая все виды сложней-
ших операций. Исправляет врож-
денные пороки органа (все виды, 
начиная с годовалого возраста), 
ревматические пороки (когда 
требуется замена клапана), вы-
полняет ангиопластику коронар-
ных артерий при ишемической 
болезни сердца и аортокоронар-
ное шунтирование. !

ЯЗЫКОМ ЦИФР

90 учреждений здравоохранения Саратовской области 
оказывают медицинскую помощь женщинам в пе-
риод беременности и родов, а также ведут диспан-
серное наблюдение детей первого года жизни.

 

8 398 родовых сертификатов было выдано 
за четыре месяца этого года жи-
тельницам губернии.
 

                                26 тысяч детей планируется привить в этом году от 
полиомиелита в рамках нацпроекта «Современное 
здравоохранение». Тематическая страница газеты «Новые времена в Саратове» Издается при поддержке и содействии

министерства здравоохранения Саратовской области

ЦЕНТР СЕРДЦА
Накануне Дня Победы из областного 
кардиохирургического центра выписали 
первого пациента, которому была сделана 
высокотехнологичная операция на открытом сердце

Чтобы попасть в областной кардиохирургический центр, обычно проходят 
следующие этапы. Врач первого контакта (участковый, семейный врач, кардиолог) 
после осмотра в случае необходимости может направить пациента к специалистам 
ЦРБ или к главному кардиологу Саратова (Татьяна Ионова). Она, в свою очередь, 
направляет на консультацию в центр.
Но любой может обратиться в областной кардиоцентр и самостоятельно, без 
направления. При этом определенный набор обследований должен быть выполнен 
до госпитализации (флюорография, анализ крови на маркеры гепатита), при себе 
нужно также иметь страховой полис.
По всем вопросам обращайтесь в центр по телефонам: (845-2) 94-36-10, 94-36-12, 
94-35-96, 94-36-14.

Своего первого «сложного» пациента навестил кардиохирург Вадим Прелатов

Валерий Агапов

Иди и смотри
Основной удар по раку молочной железы 
будет нанесен диагностикой

Тамара КОРНЕВА

В рамках областной целевой 
программы «Онкология» в 
конце прошлого года закуп-
лено 16 маммографов для 
исследования молочной же-
лезы у женщин. Всего таких 
аппаратов в губернии 45. 
Этого вполне достаточно, 
чтобы обеспечить маммогра-
фический скрининг населе-
ния, считает наш собеседник, 
главный врач областного 
онкологического диспансера 
Владимир СЕМЕНЧЕНЯ.

– Владимир Александ-
рович, и наша, и зарубеж-
ная статистика говорят 
что ежегодно число онко-
логических больных уве-
личивается на 2–3 про-
цента. Но почему именно 
для рака молочной же-
лезы характерны более 
быстрые темпы роста?

– В структуре женской 
заболеваемости рак молоч-
ной железы действительно 
занимает первое место (20 
процентов всех опухолей). 
Дело в том, что это гормо-
нозависимый орган, то есть 
все изменения в организме 
женщины, которые влияют 
на состояние гормональ-
ного фона, отражаются на 
молочной железе. Она, так 
сказать, зеркало гормо-
нального фона. Так вот эти 

изменения могут вызывать 
процессы разрастания нор-
мальной или опухолевой 
ткани в железе.

Возникновению данного 
вида рака способствует мно-
го причин. Это может быть 
связано с воспалительны-
ми процессами яичников, 
абортами, артериальным 
давлением, беременнос-
тью. Посмотрите, как из-
менилось репродуктивное 
поведение женщин, – они 
позже вступают в брак, поз-
же рожают детей, отказы-
ваются от грудного вскар-
мливания. Показательно, 
что рак молочной железы 
чаще встречается в благопо-
лучных развитых странах. 
Например, в Прибалтике 
выше заболеваемость, чем в 
среднеазиатских республи-
ках. Срабатывают факторы 
репродуктивного поведения 
эмансипированной женщи-
ны, поздно вступающей в 
брак и т.д.

– Но современная 
женщина должна быть и 
более информированной 
о последствиях и профи-
лактике…

– Именно поэтому эле-
ментарное самообследова-
ние перед зеркалом или во 
время душа должно стать 
ритуалом для каждой жен-
щины: по статистике 80 
процентов пациенток об-
наруживают у себя опухоль 
молочной железы самосто-
ятельно. Эта опухоль визу-
альна, ее проще заметить. 
Рак молочной железы в 
ранней стадии тоже излечи-
вается почти в 100 процен-
тах случаев. Своевремен-
ные осмотры у гинеколога 
могут свести на нет и смерт-
ность от рака шейки матки, 
как это произошло в той же 
Финляндии.

Здесь многое зависит и 
от медицинских работни-
ков первичного звена (аку-
шерок смотровых кабине-
тов, фельдшерско-акушер-
ских пунктов, терапевтов, 
гинекологов, хирургов). 
Когда женщина попадает 
в поле зрения этих спе-
циалистов, они обязаны 
провести наружный онко-
осмотр, в том числе молоч-
ной железы.

В каждой поликлинике 
не случайно создан смот-
ровой кабинет, который 
достаточно посетить один 
раз в год. Но все пациенты 
почему-то воспринимают 
это как дополнительную 
обузу. Когда мы анализи-
руем какой-то запущенный 

случай, с которым сталки-
ваемся на практике, вы-
страиваем цепочку: была 
ли больная в поле зрения 
медицинских работников, 
проходила ли флюоро-
графию и т.д. Как правило, 
цепочка разрывается.

Именно врачи первого 
контакта при малейшем 
подозрении обязаны на-
правлять пациентку к спе-
циалисту-маммологу.

– Но многие женщи-
ны считают, что проце-
дура маммографии до-
рогостоящая.

– В областном онкодис-
пансере ежедневно ведут 
бесплатный прием врачи 
отделения опухоли молоч-
ной железы. Если необхо-
димы инструментальные 
методы обследования, в 
частности, маммография, 
эта процедура также про-
водится бесплатно.

В консультативной 
поликлинике областного 
онкодиспансера, располо-
женной в Саратове, тоже 
ведет специализированный 
прием врач-маммолог.

Сейчас у нас по области 
достаточно маммографов, 
чтобы обеспечить скри-
нинг женского населения. В 
прошлом году было прове-
дено около 25 тысяч иссле-
дований. В нашем учреж-
дении есть и передвижной 
маммограф, который вы-
езжает в те районы, где нет 
специализированных ка-
бинетов, и в организации, 
где в основном женские 
коллективы. В частности, 
в прошлом году он работал 
в нескольких саратовских 
поликлиниках, с апреля 
аппарат обосновался в по-
селке Степное в Советском 
районе. Его пропускная 
способность – 15–17 чело-
век в день.

За два последних года 
на передвижном аппара-
те было проведено более 
трех тысяч исследований. 
У 30 процентов пациенток 
выявлена патология. Зада-
ча скрининга – проверить 
здоровых женщин. Если 
мы говорим о ранней диа-
гностике, то это именно 
маммографический скри-
нинг. Причем он наиболее 
эффективен при обследо-
вании женщин в возрас-
те 50–59 лет, когда чаще 
всего и диагностируется 
опухоль. И если женщина 
ежегодно в этом возрасте 
будет проходить маммо-
графию, есть гарантия, что 
мы обнаружим опухоль на 
ранней стадии. А это уже 
залог успеха при лечении.

– И все же с какого 
возраста нужно делать 
маммографию?

– Желательно начинать 
с 40 лет. До этого возраста 
ткань молочной железы 
плотнее, не всегда на сним-
ках можно увидеть измене-
ния, поэтому более моло-
дым женщинам мы реко-
мендуем проведение УЗИ.

Опухоль может возник-
нуть в любом возрасте. В 
нашем регионе ежегодно 
диагностируется порядка 
7–8 случаев рака молочной 
железы у женщин до 30 лет. 
Но пиком заболеваемости 
считается период после 50, 
когда идет гормональная 
перестройка организма.

– Насколько эффек-
тивно лечение опухоли 
молочной железы и к ка-
ким специалистам нуж-
но обращаться в случае 
выявления этой патоло-
гии?

– Женщины с опухолью 
молочной железы должны 
лечиться только у специ-
алистов-онкологов. Если 
опухоль желудка лечится 
в основном хирургическим 
путем, то молочной железы 
– исключительно комби-
нированно и комплексно. 
Это сочетание двух и бо-
лее методов воздействия. 
Схему лечения утверждает 
консилиум врачей (хирур-
ги, радиологи, химиотера-
певты). Поймите, сделать 
правильный выбор вра-
чу-не онкологу в данной 
ситуации очень трудно. К 
тому же в диспансере на-
блюдение за пациентами 
осуществляется в течение 
всей жизни.

Успехи в лечении рака 
молочной железы, несом-
ненно, есть, как и в диа-
гностике. Я более 30 лет 
работаю в онкологичес-
ких учреждениях и могу 
сказать, что кардинально 
изменился подход к хирур-
гическому вмешательству. 
Уменьшился объем опера-
ции благодаря применению 
комбинированных методов 
(лучевой и химиотерапии). 
Если раньше выполняли 
калечащие травматичные 
операции, то сейчас в боль-
шем проценте случаев про-
водятся органосохранные.

Прорыв в онкологии 
связан и с химиогормоно-
терапией. Причем ежегодно 
появляются новые, более 
совершенные препараты, 
которые доступны нашим 
пациентам благодаря сис-
теме дополнительного ле-
карственного обеспечения.

Все наши специалисты 
постоянно совершенству-
ются в различных онко-
центрах страны, кстати, два 
врача недавно стажирова-
лись в Далласе. Поверьте, 
все, что на сегодняшний 
день современно и акту-
ально в мире онкологии, 
моментально становится 
достоянием человечества. 
Подходы к лечению оди-
наковы и в Германии, и в 
Швеции, и в Израиле, и у 
нас, в Саратове. Многие па-
циенты начинают лечиться 
за рубежом, потом продол-
жают у нас.

В чем мы испытываем 
дефицит, так это только в 
радиологических койках. 
Мощностей пока не хватает. 
Единственный линейный 
ускоритель не справляется 
с наплывом пациентов (в 
лучевой терапии нуждают-
ся 75-80 процентов онко-
больных). Поэтому прави-
тельством области и было 
принято решение о строи-
тельстве в нынешнем году 
современного радиологи-
ческого комплекса европей-
ского уровня. Губернатор 
поручил начать возведение 
объекта, который должен 
быть сдан в эксплуатацию 
в 2010-м.

Надеемся, что в следу-
ющем году мы «попадем» 
в федеральную программу 
по оснащению этого комп-
лекса аппаратурой. А пока 
очередность уменьшаем за 
счет интенсивности тру-
да – врачи работают в три 
смены. !

В Саратовской области ежегодно диагностируется 
около 900 новых случаев рака молочной железы 
у женщин.

В областном онкологическом диспансере (г. Энгельс, ул. Полигра-
фическая, 3) ежедневно ведут бесплатный прием врачи отделения 
опухоли молочной железы. Если необходимы инструментальные 
методы обследования, в частности маммография, то эта процедура 
тоже проводится бесплатно. Предварительная запись на консульта-
цию по тел. (8453) 56-37-81.
Прием врачом-маммологом осуществляется также в специали-
зированной поликлинике областного онкодиспансера (Саратов, 
ул. Рабочая, 145/155, 5-й этаж). Тел. 8-919-836-83-33.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Банк «Экспресс-Волга»: 
быть ближе и доступнее для клиентов
О новых видах кредитования и условиях получения таких займов 
рассказали на пресс-конференции сотрудники банка «Экспресс-Волга»

Наталья БОБРОВНИКОВА

Рынок банковских услуг весь-
ма насыщен, и конкурировать в 
этой сфере достаточно сложно. 
Должны быть определенные 
особенности и преимущества, от-
личающие одно финансовое уч-
реждение от других, так сказать, 
фирменный стиль работы. 

По словам работников «Экс-
пресс-Волги», принципиальное 
отличие их банка – стабиль-
ность, которая подтверждена 
доверием со стороны партнеров 
и долгосрочным сотрудничес-
твом с ними. Это полноцен-
ная работа с корпоративными 
клиентами и частными лицами 
на весьма привлекательных 
условиях, оказание самого ши-
рокого спектра услуг. И глав-
ное – индивидуальный подход 
и внимательное отношение к 
каждому клиенту,. Даже в не-
простой ситуации, сложившей-
ся на финансовом рынке стра-
ны, банк остается верен своим 
многолетним традициям. Это 
подтвердили участники пресс-
конференции – первый замес-
титель директора департамента 
розничного бизнеса Дмитрий 
Гаврилов и заместитель ди-
ректора департамента малого 
и среднего бизнеса Вероника 
Дрейлих. Мероприятие про-
шло в центральном офисе «Экс-
пресс-Волги» 7 мая.

Действительно, кредитова-
ние, ставшее столь востребо-
ванной услугой, с наступлением 
кризиса банк не только не при-
остановил, но, напротив, актив-
но развивает. Займы по-пре-
жнему доступны как физичес-
ким, так и юридическим лицам. 
«Экспресс-Волга» демонстри-
рует хорошие результаты, зна-
чительное увеличение объемов 
бизнеса и сохраняет позицию 
ведущего регионального банка 
Саратовской области.

О финансовом здоровье 
этого учреждения свидетель-
ствуют цифры, озвученные на 
встрече с журналистами. Так, 
за последние четыре года «Экс-
пресс-Волга банк» выдал более 
325 тыс. потребительских кре-
дитов на общую сумму свыше 
12 млрд рублей. Устойчивому 
спросу на займы способству-

ют удобство и минимальные 
сроки оформления заявки. Это 
стало возможным благодаря 
внедрению системы дистанци-
онного обслуживания клиен-
тов. Любой желающий может 
позвонить по телефонам 430-
430 в Саратове и 75-15-15 в 
Энгельсе и не только получить 
подробную информацию об 
услугах банка, но и заполнить 
в любое время кредитную ан-
кету. Также можно воспользо-
ваться сайтом www.banklife.ru. 
Дистанционное заполнение до-
кументов позволяет клиентам 
значительно сэкономить вре-
мя и прийти в офис «Экспресс-
Волги» только раз – для полу-
чения денежных средств.

– Банк пересмотрел кре-
дитную политику и начал пре-
доставлять потребительские 
займы по новым правилам, ис-
ходя из новых рыночных об-
стоятельств, – сказал Дмитрий 
Гаврилов.

Пока финансовые учреж-
дения зачастую лишь декла-
рируют намерения о предо-
ставлении займов, «Экспресс-
Волга» реально кредитует. На 
мероприятии сообщили, что 
сейчас активно развиваются 
два важных направления в ра-
боте банка – потребительское 
кредитование и ссуды для ма-
лого и среднего бизнеса. Очень 
важно, что заемщикам «Экс-
пресс-Волга» гарантирует не-
изменность условий кредита 
на протяжении всего срока, то 
есть по уже полученным ссудам 
проценты не будут повышать-
ся. Вторая приятная новость 
- новые условия позволяют до-
срочно гасить кредит в любом 

объеме и в любое время без ка-
ких-либо штрафных санкций. 
Учитывая реалии мирового 
экономического кризиса, при 
подтверждении временных фи-
нансовых затруднений у кли-
ентов банк дает возможность 
снизить размер ежемесячного 
платежа. Кредиты предостав-
ляются на любые цели. Сумма 
может быть от 10 тысяч рублей 
до миллиона рублей, а займ 
оформляется на срок до 10 лет.

Во время кризиса госу-
дарство делает особую ставку 
на развитие малого и средне-
го бизнеса, которому обещана 
поддержка на самом высоком 
уровне. Поэтому для клиент-
ской ниши этого сектора со-
хранены прежние условия. По-
лучить решение о кредитова-
нии можно буквально за день. 
«Экспресс-Волга» не ужесточа-
ет требований: пакет докумен-
тов для предоставления в банк, 
как и раньше, минимален.

– Мы действительно гото-
вы оптимизировать кредитные 
процессы и в дальнейшем. Наш 
опыт позволяет работать с 
клиентами на условиях докри-
зисного периода, что сделает 
возможным получить средства 
в нашем банке так же легко, 
как зайти к соседу и взять у 
него взаймы, – говорит Веро-
ника Дрейлих.

Предпринимателям и ор-
ганизациям доступны сразу 
несколько программ кредито-
вания. Основной акцент, учи-
тывая сложности долгосрочно-
го планирования в кризисный 
период, банк делает на краткос-
рочное кредитование. Для этого 
здесь существенно расширили 

линейку банковских продуктов: 
клиентам «Экспресс-Волги» 
доступна услуга овердрафтного 
кредитования, кроме того поя-
вилась и новая опция – авансо-
вый овердрафт. Установление 
лимита производится на основе 
оборотов по расчетному счету 
предпринимателя из любого 
другого банка. Наряду с этим 
банк продолжает осуществлять 
экспресс-кредитование малого 
и среднего бизнеса и предла-
гает своим клиентам микро- и 
мини-кредиты. При получении 
первого не требуется залоговое 
обеспечение – достаточно по-
ручительства. Такая ссуда вы-
дается на срок до 12 месяцев, и 
сетка ставок рассчитывается в 
зависимости от того, на какое 
время берутся средства. Мик-
ро-кредит позволяет заемщику 
выбрать оптимальный для себя 
срок кредитования и сэконо-
мить на разнице ставок в более 
коротком периоде.

По словам Вероники Дрей-
лих, главное отличие мини-кре-
дита в том, что максимальная 
сумма, которую может получить 
бизнесмен, – до 3 млн рублей. 
Если же специфика бизнеса или 
сделки заемщика требует более 
длительных сроков кредитова-
ния, возможно оформление ссу-
ды на срок до 5 лет.

– Мы всегда готовы к от-
крытому диалогу с клиентами, 
готовы учитывать их пожела-
ния и идти им навстречу. Ин-
дивидуальный подход в работе 
мы всегда ставим во главу угла, 
– заверили финансисты.

Останавливаться на достиг-
нутом банк не собирается. В 
ближайшей перспективе «Экс-
пресс-Волга» планирует опти-
мизировать схему кредитова-
ния, чтобы, когда предприни-
мателю срочно нужна неболь-
шая сумма (например 50 тыс. 
рублей), он мог бы ее быстро и 
без лишних проблем получить 
здесь. Помимо кредитов банк 
предлагает своим клиентам 
воспользоваться лизинговым 
механизмом для расширения 
и развития бизнеса. Благо-
даря ему предприниматели 
могут приобрести новое обо-
рудование, автотранспорт или 
недвижимость, не отвлекая из 
оборота значительные деньги 
и оптимизируя при этом нало-
говые платежи. 
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Наталья ЧЕРКАСОВА

В начале мая губернатор 
Павел Ипатов побывал в Пу-
гачевском и Ивантеевском 
районах. Глава региона не 
только познакомился с жиз-
нью этих административных 
единиц области, но и сердеч-
но поздравил ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны 
с наступающим праздником. 
Наше посещение Пугачева 
состоялось уже после того, 
как отгремели майские тор-
жества. Город и муниципаль-
ный район жили обычной 
трудовой жизнью.

Об особенностях разви-
тия района, о трудностях и 
путях их преодоления шел 
наш разговор с главой ад-
министрации Пугачевского 
МР Дмитрием Бондарем.

– Дмитрий Анатолье-
вич, скажите, насколько 
затронул кризис пуга-
чевцев?

– Развитие промыш-
ленного производства в на-
шем районе определяется 
в первую очередь объема-
ми сельскохозяйственной 
продукции – большинство 
предприятий в городе заня-
ты ее переработкой. Про-
мышленность представле-
на 50 крупными и средни-
ми компаниями. Начиная с 
октября 2008 года последс-
твия мирового финансово-
го кризиса проявились в 
некотором снижении объ-
емов производства и отказе 
от раннее намеченных пла-
нов по ряду предприятий. 
Тем не менее за 1 квартал 
2009 года компании города 
и района реализовали про-
дукции на 378,6 млн руб-
лей. Индекс физического 
объема произведенных то-
варов составил 83,4%.

В большей мере нега-
тивному влиянию кризиса 
подверглись предприятия 
по добыче полезных иско-
паемых. В течение трех ме-
сяцев наблюдается падение 
объемов производства в 
ООО «Каменский карьер», 
«Березовский каменный 
карьер», «Каменный карь-
ер «Иргизский», «Пугачев-
ский каменный карьер». 
Причина – снижение объ-
ема заказов в связи с невос-
требованностью сырья со 
стороны дорожных и стро-
ительных организаций.

– Действительно, си-
туация непростая сейчас 
не только в вашем райо-
не. Тем не менее есть ка-
кие-то успехи, позитив?

– Да, на фоне негатива 
есть и такие предприятия, 
которые сохраняют про-
шлогодний объем произ-
водства. Так, Пугачевский 
мукомольный завод пла-
нирует на 13% больше пе-
реработать ржи, ОАО «Пу-
гачевхлеб» предполагает 
выдержать темп прошлого 
года по производству хлеба 
и хлебобулочных изделий. 
Создаются и новые рабо-
чие места – на базе бывше-
го молочного комбината 
открывается предприятие 
ООО «Пугаческие молоч-
ные продукты», где пла-
нируют производить сухое 
молоко и сливочное масло. 
И здесь будет трудоустро-
ено порядка 50 человек. 
Запустило производство и 
ЗАО «Русский продукт», 
выпускающее цельномо-
лочную продукцию. Еже-
дневный мониторинг де-
ятельности предприятий 
АПК свидетельствует, что 
в отрасли отсутствует уг-
роза резкого снижения 
производственных объ-
емов. Справедливости ради 
замечу, что большинство 
компаний пытаются пере-

жить кризис, максимально 
сохранив кадровый состав, 
и используют сокращение 
штата лишь как крайнюю 
меру.

– Как складывается 
ситуация на строитель-
ном рынке района?

– Несмотря на трудно-
сти в экономике, ситуация в 
отрасли строительства оста-
ется на данный момент бо-
лее-менее благоприятной. 
Объем работ, выполненных 
в ноябре и декабре прошло-
го года, – 122,5 и 133,6% 
соответственно к анало-
гичному периоду 2007-го, 
а показатель за 1-й квартал 
2009-го увеличился в 3,4 
раза по сравнению с минув-
шим годом. За первые три 
месяца текущего года инди-
видуальными застройщика-
ми возведено жилье общей 
площадью 3962,7 кв. м. Это 
почти в два раза превышает 
уровень 2008-го.

Мы стараемся боль-
шое внимание уделять 
развитию строительного 
комплекса, делая акцент 
на решение социальных 
проблем. Так, по под-
программе «Обеспечение 
жильем молодых семей» 
федеральной целевой про-
граммы «Жилище» в заяв-
ку на 2009 год включено 
68 молодых семей. В связи 
с этим будет пречислено 
33,4 млн рублей, из кото-
рых часть направляется 
на строительство «квад-
ратных метров». Также в 
рамках реализации ФЗ-185 
фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ в этом году 
на Пугаческий район вы-
делил 24,9 млн рублей на 
проведение капитального 
ремонта жилфонда и 27,7 
млн на переселение граж-
дан из четырех аварийных 
домов.

– Давайте поговорим 
о вопросах социальной 

сферы. Удается ли удер-
жать их в поле вашего 
внимания в кризисное 
время?

– Более того, они сей-
час на особом контроле. На 
июль намечен ввод в экс-
плуатацию физкультурно-
оздоровительного комплек-
са со спортивным залом и 
плавательным бассейном в 
рамках программы партии 
«Единая Россия». Благода-
ря реализации федеральной 
целевой программы «Соци-
альное развитие села» мы 

надеемся, что из областного 
и государственного бюдже-
тов в нынешнем году будут 
выделены необходимые 
средства на запланирован-
ное строительство внутри-
поселковых газопроводов 
и газификацию жилищ-
ного фонда в четырех се-
лах района. Имеет место в 
районе проблема обеспече-
ния сел устойчивым водо-
снабжением. В планах 2009 
года провести в Камелике и 
Преображенке реконструк-
цию водопроводных сетей. 
В этом году за счет дота-
ций и собственных средств 
предусмотрено выделение 
бюджетам муниципальных 
образований района 13 млн 
рублей на ремонт автодорог 
на территории поселений.

– Сейчас много гово-
рится о поддержке ма-
лого и среднего бизнеса. 
Ощущают ли ее пугачев-
ские предприниматели?

– Уже не первый год 
предприятия малого бизне-
са участвуют в региональ-
ной целевой программе 
«Развитие малого и сред-
него предпринимательства 
в Саратовской области на 
2008–2010 годы». В связи 
с этим предусмотрено суб-
сидирование части процен-
тной ставки по банковским 
кредитам, направленным 
на приобретение (созда-
ние) основных средств, и 
части лизинговых плате-
жей. 3 апреля этого года за-
вершился первый этап при-
ема документов по данной 
программе, в которой учас-
твовали пять предприятий 
района. На втором этапе 
(ориентировочно май-
июнь) еще три субъекта 
малого бизнеса, заключив-
шие договоры финансовой 
аренды в 2007 году, тоже 
станут ее участниками.

– Какова ситуация на 
рынке труда в районе? 

Что делается местными 
властями для преодоле-
ния последствий миро-
вого финансового кри-
зиса?

– За последние годы 
рынок труда в районе ста-
билизировался и находился 
под влиянием позитивной 
динамики – об этом сви-
детельствовали основные 
социально-экономические 
показатели. Но кризис внес 
свои коррективы. Начиная 
с ноября 2008 года уро-
вень регистрируемой без-

работицы возрос с 1,2 до 
1,6. Отмечается снижение 
спроса на рабочую силу, в 
центр занятости населения 
за 1-й квартал текущего 
года подано заявок от пред-
приятий на 188 вакансий. 
На сегодняшний день на-
считывается 214 вакансий. 
Число зарегистрирован-
ных безработных на 6 мая 
текущего года составляет 
683, что на 21% выше ана-
логичного периода 2008-
го. На данный момент 410 
человек переведены на не-
полный рабочий день, 122 
находятся в отпусках без 
сохранения заработной 
платы.

В целях предотвраще-
ния возможных кризис-
ных явлений в экономике 
Пугачевского района ор-
ганизована рабочая груп-
па по стабилизации его 
социально-экономичес-
кого положения. В рамках 
реализации региональной 
целевой программы «О 
дополнительных меро-
приятиях, направленных 
на снижение напряжен-
ности на рынке труда Са-
ратовской области на 2009 
год» будет создано 166 
дополнительных рабочих 
мест, в том числе для ста-
жировки 13 выпускников. 
Уже заключено 7 догово-
ров о совместной деятель-
ности по организации вре-
менного трудоустройства, 
распространяющиеся на 
65 человек. По программе 
«Содействие развитию ма-
лого предпринимательства 
и самозанятости граждан» 
двум безработным выде-
лены субсидии. Еще двое 
подали заявки для участия 
в этой программе.

Специалистами рай-
администрации постоянно 
ведется контроль за воп-
росами соблюдения трудо-
вого законодательства.  !

СДЕЛАНО В РАЙОНЕ

В тюльпанах степь приснится вновь…
Посмотреть на алгайские тюльпаны едут со всех концов губернии

Сауле ИСЛАМГАЛИЕВА

В конце апреля – начале мая в степи 
на фоне зеленого весеннего покрова 
вспыхивают яркими разноцветны-
ми пятнами тюльпаны… Степные 
тюльпаны – это нечто совершенно 
необыкновенное. Они намного не-
жнее тепличных, их лепестки тонки 
и прозрачны. Сложно поверить, что 
растут эти цветы на сухой, суровой 
земле, среди нестихающих ветров. И 
в таких условиях – настоящее чудо. 
Хрупкое, нежное, изысканно аромат-
ное. Живое.

В Александрово-Гайском райо-
не находится уникальный памят-
ник природы – Финайкинская 
степь: большой участок целины, 
где весной широко, до самого го-
ризонта расстилается ковер из 
тюльпанов. Уже доброй традицией 
стали ежегодные поездки сюда ту-
ристической группы из областно-
го центра: сотрудников института 
«Саратовгражданпроект», транс-
портного и строительного минис-
терств.

Для истинных горожан и «бе-
лых воротничков» многое в этом 
увлекательном путешествии ста-
новится настоящим открытием. 
Увидеть верблюда, который здесь 
не экзотика, а надежный помощ-
ник-трудяга. Прокатиться на 
усталой лошади смуглого, поч-
ти черного чабана-казаха. Уди-
виться взлетевшему из ниоткуда 
орлу. Долго молчать, зачарован-
но глядя на бескрайний суровый 
пейзаж, не нарушаемый ни одним 
деревцем на много километров 
вокруг. И думать – о нетронутой 
вековой свободе и мощи земли, о 
прошлом, таком очевидном, что 
кажется, прямо сейчас проскачут 

мимо лихие кочевники с угнан-
ным табуном.

А вот и тюльпаны… Малоснеж-
ная зима не напоила почву влагой, 
холодная весна и вовсе ожесточи-
ла землю. И тюльпанов выросло 
совсем мало, не в пример прошлым 
годам, когда они колыхались здесь 
многоцветным морем. Но может, 
тем драгоценнее робкие остров-
ки цветов, которые рука даже не 
поднимается рвать? И ходишь в 
поисках удачных фотокадров, бо-
ясь наступить нечаянно на слабый 
тюльпанчик.

По тюльпанам в старину оп-
ределяли, будет ли урожайным 
год. Александрово-Гайский район 
официально признан территорией 
полупустынь, но тем не менее и 

здесь некоторые смельчаки сеют 
хлеб, часто заранее зная о неудаче 
этой затеи. Зачем же тогда? Слы-
шим на это:

– Да хоть солома вырастет, на 
корм скоту.

Алгай, помимо тюльпанов, 
славится своим племенным ско-
товодством. Овцы ставрополь-
ской и эдильбаевской (курдюч-
ной) пород – поставщики лучшей 
тонкорунной шерсти и вкусного 
мяса, а коровы казахской бело-
головой породы приносят завод-
чикам заслуженные награды на 
всероссийских и областных вы-
ставках.

– Наша степь суровая, мало 
в ней привлекательного, но есть 
особое очарование. Чем дольше на 

нее смотришь, тем больше хочется 
смотреть, – говорят здесь.

Ну вот и все, пора возвращать-
ся… Увозим с собой удивительные 
воспоминания, терпкий аромат 
полыни, фото нежного цветка для 
компьютерной заставки.  !

В рамках национального проекта «Раз-
витие агропромышленного комплекса» в 
Александрово-Гайском районе предус-
мотрено стимулирование малых форм 
хозяйствования в АПК. Созданы и работают 
сельскохозяйственные потребительские 
кооперативы по закупке молока, закупке 
и переработке мяса. Планируется орга-
низовать на базе кооператива по закупке 
молока его переработку.
За 1-й квартал 2009 года предприятиями 
всех форм собственности на строитель-
стве и капитальном ремонте зданий 
и сооружений освоено 16,6 млн руб., 
введено 767 кв. м жилья против 329 кв. м   
в прошлом году.
В районе реализуется областная целевая 
программа «О дополнительных мероприя-
тиях, направленных на снижение напряжен-
ности на рынке труда Саратовской области 
на 2009 год». За 1-й квартал трудоустроено 
90 человек, переобучено10, на обществен-
ные работы направлены 30 человек.
Одним из основных антикризисных 
мероприятий, наравне с государственной 
поддержкой реального сектора экономики, 
является социальная защита населения. 
УСЗН Александрово-Гайского района 
проводит реализацию федеральных и 
областных законов по поддержке социаль-
ной защиты граждан. Всего за 1-й квартал 
текущего года согласно действующему 
законодательству выплачено 8,9 млн руб. 

В планах – жить и развиваться!

Наталья БОБРОВНИКОВА

Кстати, в редакцию уже ста-
ли приходить письма с отзы-
вами. Вот одно из них. Его 
автор – житель поселка При-
волжский Питерского района 
Владимир Саяпин рассказы-
вает: «Я являюсь подписчи-
ком газеты «Новые времена». 
Газета хорошая. В последнем 
мартовском номере вы опуб-
ликовали материал о жизни 
Балтайского района. У меня 
к вам просьба: осветите на 
страницах газеты жизнь и 
работу заволжских степных 
районов. Интересно знать их 
социально-экономическое 
состояние».

На этот раз наша ко-
мандировка была на левый 
берег Волги по трассе Сара-
тов – Самара. Парк Любви, 
долина Роз, парк «Сказка» 
– такие поэтические на-
звания отражают реалии. 
Зеленые насаждения об-
рамляют последний пункт 
на карте региона – Иванте-
евский район. Через пару-
тройку десятков километ-
ров начинается уже Са-
марская область. Поэтому 
район, куда мы приехали, 
своего рода лицо нашей гу-
бернии, во всяком случае, 
для гостей с куйбышевс-
кой земли. И признаться, 
лицо достойное. В районе 
всегда большое внима-
ние уделялось и уделяется 
благоустройству. Кстати, в 
2002 году Ивантеевка ста-
ла победителем областного 
конкурса и заняла третье 
и место на Всероссийском 
конкурсе «Самый благоус-
троенный город России» 
среди городов с населением 
до 100 тысяч человек.

У Ивантеевки богатое 
историческое прошлое, ко-
торое здесь свято чтут. В 
прошлом году район отме-
тил 80-летие.

Это территория пре-
имущественно аграрная. В 
черте самого села располо-
жены три предприятия по 
производству и переработ-
ке сельхозпродукции.

Имеются две школы, 
одна из них со статусом гим-
назии, а также детская школа 
искусств. Спортсмены Иван-
теевской ДЮСШ являются 
призерами чемпионатов об-
ласти и России. Вообще, надо 
сказать, отношение к воспи-
танию спортивных кадров 
в селе особенное – 4 спорт-
зала, 2 стадиона, хоккейная 
коробка, 5 спортплощадок 
в одной только Ивантеевке. 
Действуют кинотеатр, отре-
монтирован Дом культуры. 
В 1998 году после реконс-
трукции открылся приход 
Свято-Троицкой церкви. 
Каждый год в Ивантеевку 
совершают паломничество 
верующие из разных уголков 
страны. Слава о целительной 
чудодейственной силе воды 
из святого источника «Вави-
лов Дол», который находит-
ся в районе, разнеслась дале-
ко за пределы России. При 
участии муниципальных 
властей это место было бла-
гоустроено, здесь построили 
часовню святителя Николая 
Чудотворца. Некоторые ве-
рующие специально идут за 
живительной водой пешком 
издалека, даже из других 
стран. Например, несколько 
лет назад пожилая женщи-
на несколько месяцев таким 
образом добиралась сюда из 
Киева.

Кризис, о котором сей-
час столько говорят, не 
обошел стороной и Иван-
теевский район. И ког-
да мы во время визита в 
райадминистрацию поп-
росили рассказать о мерах 
борьбы с рецессией, глава 
МР Сергей Щербаков 
предложил:

– Мы лучше вам пока-
жем, как ивантеевцы справ-
ляются с мировыми финан-
совыми трудностями на при-
мере одного из хозяйств.

Действительно, лучше 
один раз увидеть, чем сто 
раз услышать.

Село Николаевка, 
куда мы приехали, чтобы 
познакомиться с главой 
крестьянско-фермерского 
хозяйства Владимиром 
Целых, вроде бы похоже 
на сотню других в губер-
нии, но есть в нем нечто 
особенное. И дело даже не 
в крепких домах, порядке 
и чистоте, которых так не 
хватает областному цент-

ру, и не в приличных доро-
гах – еще одно отличие от 
Саратова.

Вопрос, как живет хо-
зяйство в кризис, как-то и 
не вспоминался. Мы задали 
его уже в самом конце бесе-
ды. Ведь трудностями сель-
чан не испугаешь. Аграрный 
бизнес всегда в зоне особого 
риска и сложных прогно-
зов. Владимир Васильевич 
занялся предпринимательс-
твом тоже в непростые пост-
дефолтовские времена – в 
98 году. До этого, получив 
в институте специальность 
ветеринарного врача, Целых 
вернулся в родное село и на-
чал работать в хозяйстве. В 
27 лет земляки доверили ему 
возглавить колхоз. А в 2000-
м этот человек организовал 
КФХ. Причем территория, 
которую пришлось возделы-
вать начинающему ферме-
ру, была взята из районного 
фонда перерас пределения 
земли и располагались в 
50(!) километрах от Ни-
колаевки, на границе трех 
районов. Дефицит техники, 

средств компенсировался 
жгучим желанием работать 
и огромным трудолюбием. 
В то время пришлось бук-
вально поднимать целину – 
земля пустовала семь лет. С 
топорами, словно лесорубы, 
очищали территорию. Уда-
лось освоить 3 тысячи га.

А после банкротства 
родного колхоза Целых 
вернулся в Николаевку.

– Сначала думал, что 
возьму немного земли и 
буду ее обрабатывать, - 
рассказывает он. – Плани-
ровал арендовать порядка 
ста паев, не больше. Иначе 
не потяну.

Но земельные паи, ко-
торыми наделили колхоз-
ников, стали «нести» все 
односельчане.

– И когда один дедуш-
ка спросил меня: «Сынок, 
ты по какому принципу 
выбираешь, у кого землю 
брать, а у кого нет, чем 
провинились те, кому отка-
зываешь?», сразу объявил 
– беру всю землю.

Хозяйство, доставшееся 
Владимиру Целых, – яркая 
«иллюстрация» перестро-
ечных и постперестроеч-
ных катаклизмов, которые 
вплотную коснулись АПК. 
Но предпринимателя это не 
испугало. Думать о трудно-
стях оказалось некогда. Надо 
было просто работать. И 
Целых работал. Потихоньку 
хозяйство начало крепнуть. 
Сейчас КФХ обрабатывает 
почти 10 тысяч га земли.

Фермер стал расширять 
пахотный клин, приобре-
тать технику, у сельчан по-
явились рабочие места и 
гарантированный доход. Те, 
кто сдал участки в аренду 
после заключения договора с 
КФХ Целых, получают свои 
«дивиденды» в натуральном 
выражении, например корма 
для скота. Более того, нали-
чие работы, что уже само по 

себе подарок в кризисное 
время, влечет сюда и сосе-
дей: третий год в Николаевку 
приезжает бригада из Самар-
ской области. А для особен-
но ценных кадров глава КФХ 
даже приобрел жилье, кото-
рое через пять лет перейдет в 
собственность тех, кто оста-
нется на предприятии.

Сейчас тут трудится без 
малого 90 человек. В тяже-
лые кризисные времена их 
семьям гарантирован ста-
бильный доход.

Деятельность хозяйс-
тва широкая, хотя пред-
почтение отдается расте-
ниеводству – выращивают 
зерновые и масличные 
культуры. Но развивает-
ся и животноводческое 
направление. Сегодня тут 
порядка 600 свиней. А в 
ближайшей перспективе 
Владимир Целых намерен 
приобрести племенное ма-
точное поголовье крупного 
рогатого скота элитных по-
род. Богатые пастбища не 
должны пустовать.

– Местная власть подби-
рает, поддерживает и поощ-
ряет такие кадры, как Вла-
димир Целых. И справедли-
вости ради, стоит отметить, 
что в нашем районе много 
достойных руководителей 
сельхозпредприятий, кото-
рые продолжают работать в 
нынешних непростых усло-
виях, – заверил нас первый 
заместитель главы адми-
нистрации Ивантеевского 
МР Виктор Болмосов.

– У нас действительно 
хорошие партнерские от-
ношения со всеми руково-
дителями хозяйств, – гово-
рит Владимир Васильевич. 
– Нет вражды, нет зависти 
и нездоровой конкурен-
ции, напротив, каждый из 
нас охотно делится своим 
опытом. В этом заслуга 
районных властей, которые 
сумели нас объединить, 
консолидировать усилия 
аграриев на общее дело, 

чтобы район стабильно и 
успешно развивался.

Ощутил Целых и под-
держку на региональном и 
федеральном уровнях. Бла-
готворно сказалось участие 
в областной правительс-
твенной программе по обес-
печению ГСМ на льготных 
условиях, фермеру была 
выделена субсидированная 
помощь на закупку пого-
ловья свиней. А в недавнем 
прошлом он вместе с гла-
вой района Щербаковым 
побывал в Москве, в Госду-
ме. Там состоялась встреча 
с секретарем президиума 
Генсовета «Единой России» 
Вячеславом Володиным, 
благодаря которому были 
достигнуты договоренности 
с Росагролизингом. Здесь 
же прошло подписание до-
говора с руководством этой 
структуры. Согласно этому 
соглашению КФХ Целых 
получит возможность при-
обрести новую отечествен-
ную технику.

– Я вообще обеими ру-
ками за то, чтобы всячески 
поддержать российского 
производителя. И глубоко 
убежден, что на наших по-
лях должна работать имен-
но отечественная техника, 
тем более что ее качество 

достигает все более высо-
кого уровня.

Действительно, те трак-
торы марки К-700 (хорошо 
известные как «кировцы»), 
которые в рамках договора 
с Росагролизингом ждут 
в ивантеевском хозяйс-
тве, существенно облегчат 
жизнь сельчанам.

– Конечно, если бы 
глава района не предло-
жил мне поехать в Моск-
ву, если бы напрямую не 
была организована встреча 
с Росагролизингом, мы бы 
долгими путями шли к об-
новлению парка тракторов, 
– говорит фермер.

Я познакомилась с че-
ловеком, которому, при-
знаюсь, с удовольствием 
пожала руку. Да, у него есть 
джип, но на нем он колесит 
по полям (да просто по-
тому, что надежно и удоб-
но), а еще возит на машине 
сельских мальчишек на тре-
нировки и соревнования. 
Владимир Целых организо-
вал детскую волейбольную 
команду, а потом, не прося 
ни у кого поддержки, уком-
плектовал ее формой и луч-
шим спортивным инвента-
рем. Но этого показалось 
мало – он учредил ежегод-
ный волейбольный турнир 
имени Героя Советского 
Союза Кузьмина. На мой 
вопрос, сколько же тратит-
ся средств на финансиро-
вание подобного проекта, 
Целых ответил почему-то 
совершенно не про сумму:

– Дети должны быть за-
няты, и действительно, на-
шим ребятишкам некогда 
шататься по улицам, они то 
на спортивных секциях, то 
в различных кружках.

Примечательно, что 
знакомство с деятельнос-
тью крестьянско-фермер-
ского хозяйства, которое 
возглавляет Целых, нача-
лось с осмотра социально 
значимых объектов Нико-
лаевки. Нет, они не в числе 

активов сельхозпредприя-
тия и Владимира Василь-
евича. И все же он уделяет 
им постоянное внимание. 
В одном из классов но-
венький компьютер и ин-
терактивная доска – и это 
не «продукт» нацпроекта, 
а подарок Целых. Ремонт 
спортивного зала – тоже 
его рук дело. Кстати, в том, 
что Дом культуры в Нико-
лаевке в хорошем состоя-
нии, есть заслуга и Влади-
мира Васильевича.

– Отрадно, что бизнес та-
ких руководителей по-насто-
ящему социально ответствен. 
Ведь со стороны властей нет 
никакого понуждения, дав-
ления, чтобы оказывалась 
помощь объектам соцкуль-
тбыта. Именно такие люди 
нам нужны, которые пупо-
виной приросли к родной 
земле, без этой тесной связи 
нельзя, – говорит руководс-
тво Ивантеевского района.

…Спрашивать специ-
ально об антикризисной 
программе главу КФХ Це-
лых не имело смысла. Она 
четко была нам продемонс-
трирована.

– Нам о кризисе думать 
некогда, работы много, 
– заявил Владимир Васи-
льевич.  !

Саратовская область по размерам напоминает некоторые 
страны Европы. Например, вся Чехия территориально меньше, 
чем наш край. 38 муниципальных районов, 38 таких похожих 
и таких разных с точки зрения и географических, и социально-
экономических особенностей. «Новые времена» продолжают 
проект «Сделано в районе». Приглашаем на левый берег...

Заволжский край раскрасил май

ГЛАВА УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ…

Бизнес таких руководителей по-настоящему 
социально ответствен

Святой источник «Вавилов Дол»

Глава крестьянско-фермерского хозяйства 
из Ивантеевки Владимир Целых
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Перестройка... 
«задним числом»
Один-единственный подъезд стал головной болью 
для обитателей памятника архитектуры

Сергей ВИЛКОВ

Высокая стоимость нежилых 
квадратных метров в центре 
города никогда не умаляла 
аппетиты охочих до выгоды 
коммерсантов. Никого уже не 
удивляет, что первые этажи 
многих домов украшены вы-
весками пиццерий и модных 
бутиков. Но когда под вашей 
квартирой расположено бо-
лее 10 магазинов, кафе и 
ресторанов, такое соседство 
начинает действовать на не-
рвы, в чем убедились герои 
этой статьи.

Саратовцам хорошо из-
вестен старый дом №18 на 
пересечении ул. Советской 
и Горького. Пятиэтажка, 
возведенная в 1936 году по 
проекту инженера Карпо-
ва, является памятником 
архитектуры городско-
го значения. Состояние 
здания давно оставляет 
желать много лучшего 
– из-за износа деревян-
ных перекрытий строение 
было стянуто металличес-
ким поясом на уровне 4-го 
этажа. Поэтому, когда в 
2003 году оказалось, что 
квартира на первом эта-
же одного из подъездов, а 
также обширное подваль-
ное помещение у муници-
палитета выкупила некая 
Еленой Рождественская 
для открытия нотариаль-
ной практики, жильцы не 
стали возмущаться: наде-
ялись, что новый хозяин 
займется благоустройс-
твом дома. А повод для 
настоящего гнева был: 
указанный подвал нахо-
дящийся в общедолевой 
собственности граждан, 
предоставили нотариусу 
без всякого согласования с 
фактическими хозяевами. 
Компания «Центр-Дом», 
в управлении которой в то 
время находилось здание, 
странным образом оказа-
лась в полном неведении 
относительно проведен-
ной администрацией райо-
на сделки и соответственно 
не смогла воспрепятство-
вать. Хотя согласование с 
жильцами в таких случаях 
обязательно – все кварти-

ры приватизированы.
Как у нас водится, но-

вый собственник принялся 
за активную переплани-
ровку, наплевав на все воз-
можные санитарные нор-
мы: в несущей стене про-
рубили двери на первый 
этаж и в подвал, нарушив 
целостность фундамента. В 
результате стена дала тре-
щину, грозя обрушением. 
Также были перегорожены 
вентиляционные каналы. 
Во время этого процесса в 
одной из квартир полно-
стью отвалилась кафель-
ная плитка на кухне.

– Работы шли днем и 
ночью, – жалуется житель-
ница 4-го подъезда Люд-
мила Семеновна, – Квар-
тира тряслась так, что не-
возможно было спать. Мы 
несколько раз вызывали 
милицию, она останавли-
вала рабочих, но на сле-
дующий день все повторя-
лось вновь. В конце концов 
правоохранительные орга-
ны перестали реагировать 
на бесконечные вызовы с 
нашего адреса.

Приведя таким образом 

«в порядок» подвал, новая 
владелица не открыла в 
нем нотариальный архив, 
как планировалось ранее, а 
сдала помещение в аренду. 
Сначала там размещался 
магазин «Природа» и мас-
терская по обработке линз 
для очков. В октябре 2004 
года Елена Рождествен-
ская заключила договор 
на использование подвала 
под кафе «Пробка». Вновь 
под квартирами много-
страдальных граждан за-
кипела бурная перестрой-
ка. На этот раз в подвале 
разместилось кафе на 55 
мест. Музыка, играющая в 
заведении до поздних ча-
сов, заставила расстаться 
со сном немолодых жите-
лей двух подъездов. Кста-
ти, напомним, что главный 
санитарный врач России 
Геннадий Онищенко 
уже давно рекомендовал 

муниципальным властям 
воздержаться от сдачи и 
продажи площадей в жи-
лых домах предприятиям 
общепита. Впрочем, что не 
запрещено, то можно. Есть 
другой интересный аспект: 
на момент начала работы 
кафе в марте 2005 года 
проект не был согласован 
с комитетом по архитек-
туре и градостроительству 
Саратова. Без этого Роспо-
требнадзор не мог выдать 
разрешение на открытие 
заведения. А между тем 
«Пробка» располагалась 
практически в помещении 
распределительного узла 
теплоснабжения, обслужи-
вающего и соседний дом. 
Такое соседство – грубей-
шее нарушение техники 
безопасности. Вообще 
непонятно как подобное 
могло произойти в столь 
старом доме, где рядовым 
жильцам порой невероят-
но трудно получить раз-
решение на безобидную 
перепланировку комнат!

Оказывается, все согла-
сования проводились за-
дним числом. Кафе долгое 

время работало без разре-
шения соответствующих 
инстанций. Вентиляцию 
смонтировали только через 
несколько месяцев, причем 
у нее было скорее бутафор-
ское предназначение.

– Когда в подвале за-
работала кухня, весь дом 
начал страдать от всевоз-
можных пищевых запахов 
и табачной вони, которые 
проникали в любые углы, 
– свидетельствует обита-
тель квартиры на втором 
этаже Николай Ерохин. 
– Открытие форточек для 
проветривания давало об-
ратный результат, так как 
отдушина из пищеблока 
выходила прямо под наши 
окна. Потом труба вентиля-
ции сама собой отломилась 
и чудом никого не убила.

В 2007 году там же от-
крылось кафе «Саквояжъ» 
– проблемы никуда не 

исчезли. Другая часть по-
мещения была переобору-
дована под некое торговое 
предприятие. Без согласо-
вания с жильцами заму-
ровали пожарный выход 
из 4-го подъезда, а из по-
ловины подъезда сделали 
дополнительную торговую 
площадь. Проломили и еще 
один вход в несущей стене 
здания, из-за чего по пе-
рекрытиям квартир пошли 
новые трещины.

Комментарий замес-
тителя главы Октябрь-
ского района Николая 
Никитина был таков: все 
документы, представлен-
ные собственником, без-
упречны, перепланировки 
не нарушают надежности 
строительных конструк-
ций. То же самое подтвер-
дил начальник территори-
ального отдела инспекции 
Госархстройнадзора Иван 
Свищев. Он заверил, что 
работы абсолютно закон-
ны и согласованы с коми-
тетом по архитектуре еще 
28 марта 2005 года (кафе 
открылось в феврале). Со-
трудники Роспотребнадзо-
ра, вызванные на место для 
замера уровня шума и за-
пахов, проводили их, когда 
кафе не работало.

– Такое впечатление, 
что некие лица в город-
ской власти относятся к 
жилищному фонду как к 
объекту наживы, – считает 
Сергей Борисович, один 
из жильцов дома по адресу 
Советская,18. – Помеще-
ния перепродают и пере-
делывают, разрушая тем 
самым старое здание. В то 
же время единственный ре-
монт, который проводился 
в нашем доме, ограничился 
заменой кровли и покрас-
кой фасада.

Кстати, позднее гла-
ва ТУ Роспотребнадзора 
Алексей Данилов ус-
мотрел-таки нарушения в 
деятельности кафе «Сак-
вояжъ». Впрочем, дальше 
выдачи предписания об 
устранении дело не пош-
ло. Сейчас над преслову-
тым подвалом вывеска 
отсутствует – очередное 
кафе прогорело, и поме-
щение перепродали. Там 
вновь идут ремонтные ра-
боты. !

КОММУНАЛЬНЫЙ ЛИКБЕЗ

«Подрядный» метод
Как собственники многоквартирного здания могут 
сменить способ управления домом? «Новые времена» продолжают 
рубрику по заявкам наших читателей

Сергей САВЕЛЬЕВ

Такой вопрос сегодня волну-
ет многих саратовцев. Дело 
в том, что зачастую жилищ-
ным фондом в областном 
центре управляют организа-
ции, которые реально никто 
не выбирал – их гражданам 
навязали чиновники. И этот 
факт хорошо известен.

Прежде всего, Жилищ-
ный кодекс (в частности 
статья 44) определяет, что 
«общее собрание собствен-
ников помещений в мно-
гоквартирном доме явля-
ется органом управления 
многоквартирным домом». 
Это означает, что управ-
ляете вы и ваши соседи, а 
отнюдь не организация «со 
стороны». Любое ТСЖ или 
частная УК – всего лишь 
подрядчики, нанятые соб-
ранием. Кстати, к его ком-
петенции (согласно ст. 44 
ЖК) относится и выбор 
способа управления много-
квартирным домом.

Но, увы, жилищным 
фондом Саратова в боль-
шинстве случае управляют 
ТСЖ или частные фирмы, 
которых собственники на 
то не уполномочивали. Се-
годня мы не будем вдавать-
ся в подробности, почему 
так произошло – это тема 
для отдельного разгово-
ра. Горожан волнует иной 
вопрос: как избавиться от 
нерадивых УК или ТСЖ, 
не выполняющих в полной 
мере своих обязательств по 
обслуживанию дома?

В соответствии с положе-
ниями статьи 162 Жилищно-

го кодекса такие организа-
ция, а также ЖСК управляют 
многоквартирным зданием 
на основании договора, ко-
торый заключается между 
УК и всеми собственниками 
помещений на срок не ме-
нее года и не более пять лет. 
Статья 450 Гражданского ко-
декса предусматривает рас-
торжение договора в следую-
щих случаях: по соглашению 
сторон, по основаниям, пре-
дусмотренным в самом доку-
менте, ГК, других законах, по 
решению суда.

Что такое соглашение 
сторон? Это предполагает, 
что и УК, и все собствен-
ники помещений согласны 
расторгнуть договор. То 
есть конфликтов и споров 
по данному поводу нет. В 
этом случае с прежней УК 
подписывается соглашение 
о расторжении договора. 
Там должен быть опреде-
лен порядок передачи но-
вой компании технической 

документации на дом, иных 
документов, связанных с 
управлением зданием, а 
также денег, собранных с 
собственников на текущий 
и капитальный ремонт, оп-
лату поставленных ресур-
сов (воды, тепла и т.д.), но 
не израсходованных. Пос-
ле этого с новой УК заклю-
чается договор управления 
многоквартирным домом.

Что такое основания, 
предусмотренные в са-
мом договоре?

В этот документ могут 
включаться основания и 
порядок расторжения со-
глашения. Например, что 
владельцы помещений за 
месяц должны предупре-
дить УК о намерении рас-
торгнуть договор.

Что такое основания, 
предусмотренные ГК?

Согласно ст. 451 Граж-
данского кодекса договор 
можно расторгнуть в свя-
зи с существенным изме-
нением обстоятельств, из 
которых собственники и 
управляющая организация 
исходили при заключении 
соглашения. Изменение 
признается ГК существен-
ным, когда ситуация стала 
настолько отличаться от 
первоначальной, что, если 
бы стороны это предви-
дели, документ вообще не 
был подписан или содер-
жал бы принципиально 
другие условия. При от-
сутствии добровольного 

соглашения о расторжении 
договор можно расторгнуть 
в судебном порядке.

Что такое основания, 
предусмотренные дру-
гими законами?

Жилищный кодекс (ста-
тья 161) предоставляет об-
щему собранию собствен-
ников помещений в мно-
гоквартирном доме право 
в любое время изменить 
способ управления здани-
ем. Такое решение должно 
повлечь расторжение дого-

вора с УК. Однако в кодексе 
ничего не сказано о поряд-
ке и сроках прекращения 
действия соглашения с уп-
равляющей организацией 
в данном случае, поэтому 
лучше этот порядок заранее 
предусмотреть в договоре.

Что такое расторже-
ние договора по реше-
нию суда?

Такой вариант возможен 
при существенном наруше-
нии договора управляющей 
организацией. В соответс-
твии с п. 2 статьи 450 ГК 
«существенным признается 
нарушение договора одной 
из сторон, которое влечет 
для другой стороны такой 
ущерб, что она в значитель-
ной степени лишается того, 
на что была вправе рассчи-
тывать при заключении до-
говора». Очевидно, сюда от-
носятся, например, длитель-
ное несоблюдение в жилых 
помещениях установленной 
стандартами температуры 

в отопительный сезон, сис-
тематические перебои в во-
доснабжении, неисправные 
лифты и т.п. Безусловно, что 
все это должны подтверж-
даться документально.

В процессах, связанных 
со сменой способа управле-
ния многоквартирным до-
мом, всегда уделяйте боль-
шое внимание документам. 
Это тот самый случай, 
когда лишняя бумажка не 
проявление бюрократии, а 
гарантия ваших прав. !

Увы, жилищным фондом Саратова в большинстве случае управляют ТСЖ 
или частные фирмы, которых собственники на то не уполномочивали

«Когда в подвале заработала кухня, весь дом начал 
страдать от всевозможных пищевых запахов и табач-
ной вони, которые проникали в любые углы»

Иван БРЯНЦЕВ: 

«Благодаря переговорным площадкам 
система принятия решений властью 
становится прозрачной»

Анна МУХИНА

Диалог между властью и об-
ществом – средство решения 
социальных проблем. То и 
дело приходится слышать, 
что чиновники бесконечно 
далеки от народа. Как сде-
лать их ближе? Для этого 
существуют общественные 
организации – активная часть 
населения пытается донести 
до государства народные ча-
яния. Один из способов тако-
го диалога – круглые столы, 
дискуссии, обсуждения. В 
Саратовской области посто-
янно проходят общественные 
слушания законов, регио-
нальных целевых программ. 
Общественники проводят 
круглые столы, в Торгово-
промышленной палате при-
вычным стало собираться на 
деловой пресс-клуб, партия 
«Единая Россия» организова-
ла свои политические клубы.

Одна беда – многие счи-
тают большинство подоб-
ных мероприятий «пустой 
говорильней»: насущных 
вопросов там не решить, 
плана действий не вырабо-
тать. Вопрос, а нужны ли 
вообще такие мероприятия, 
«НВ» задали председателю 
комитета общественных 
отношений и националь-
ной политики Саратовской 
области Ивану Брянцеву:

– Всякое мнение имеет 
право на существование. 
Если журналисты счита-
ют такое общение пустым 
– это их право. Жизнь в 
итоге расставит все на свои 
места.

Я же хочу отметить, что 
подобные мероприятия 
формируют информацион-
ное поле вокруг того или 
иного острого вопроса. В 
процессе дискуссии идет 
обмен мнениями, полезны-
ми для каждого участника. 
А приходят туда обыч-
но руководители, лидеры 
своего направления – уче-
ные, политики, бизнесме-
ны. Каждый из них потом 
может новые мысли и ре-
шения реализовать.

С помощью подобных 
мероприятий такие пере-
говорные площадки, как 

экспертный совет, обще-
ственная палата, могут эф-
фективно интегрироваться 
в систему экспертного учас-
тия. Наш комитет активно 
использует эти технологии 
диалога с обществом.

– А может ли круглый 
стол осветить проблему, 
ранее властями не заме-
ченную?

– Безусловно. Это одна 
из технологий формиро-
вания социального заказа. 
Мы ее активно используем. 
Когда мы проводили Граж-
данский форум в прошлом 
году, мы выслушивали всех 
и были открыты к обсужде-
нию любого острого соци-
ального вопроса и пробле-
мы, которые готовил тот 
или иной модератор. Через 
подобные переговорные 
площадки проходит экс-
пертиза актуальности этих 
проблем. Это позволяет 
власти и обществу сори-
ентироваться, в каком на-
правлении дальше рабо-
тать.

– Использует ли 
власть предложения об-
щественников, выска-
занные за круглым сто-
лом?

– Конечно. И это один 
из критериев оценки де-
ятельности чиновников. 
Через систему диалога 
можно выяснить, есть ли у 
исполнителя той или иной 
государственной функции 
корыстный мотив саботи-
рования проблемы или же 
невозможность выполнить 
ту или иную услугу объек-
тивна. Например, для этого 
недостаточно разработана 
нормативно-правовая база. 
В данном случае чиновник 
через политиков и обще-
ственных деятелей может 

инициировать принятие 
того или иного закона, со-
ответственно, заручившись 
их политической поддерж-
кой. Благодаря переговор-
ным площадкам система 
принятия решений стано-
вится прозрачной.

– То есть правитель-
ство заинтересовано в 
поддержке обществен-
ников? Чем вы помогаете 
саратовским обществен-
ным организациям?

– Интересный вопрос. 
В настоящее время сущес-
твуют две областные целе-
вые программы: «Развитие 
гражданского общества» 
и «Программа националь-
ного и культурного разви-
тия». Они предполагают 
достаточно небольшой 
объем финансирования по 
сравнению с другими про-
граммами, но для обще-
ственных организаций это 
хорошие средства. Ведь это 
не основной источник фи-
нансирования этих струк-
тур, такие гранты, субсидии 
лишь позволяют обозна-
чать направления той де-
ятельности, в которой за-
интересованы органы влас-
ти при решении той или 
иной наиболее актуальной 
социальной проблемы.

– На основе чего осу-
ществляется определе-
ние направлений, кото-
рые будет финансиро-
вать область?

– Мы определяем при-
оритеты на основе общения 
с представителями НКО, 
как раз в результате тех 
самых, как говорят некото-
рые журналисты, «пустых 
говорилен», в ходе дискус-
сий и обсуждений. Для того 
чтобы упростить работу 
над грантовыми заявками, 
мы проводили обучающие 
семинары.

В итоге выросло как ко-
личество участников кон-
курсов, так и число победи-
телей: субсидии получили в 
2007 году 28 организаций, 
а в 2008 уже 87. Кстати, и 
в прессе теперь появляет-
ся больше информации о 
деятельности обществен-
ников. О них стали больше 
писать – мы ведем и такой 
мониторинг.

– Какие стратегичес-
кие задачи вы решаете?

– Стараемся расши-
рять рамки взаимодейс-
твия нашей обществен-
ности с представителями 
других регионов, изучать 
их практику взаимодейс-
твия с властью, формы 
материальной поддержки, 
практику проведения об-
щественной экспертизы и 
общественного контроля. 
Поддерживаем наших об-
щественников, чтобы как 
можно больше из них мог-
ли получить возможность 
работать на межрегио-
нальном и международном 

уровне. И, кстати, теперь 
видим большой интерес 
со стороны зарубежных 
партнеров. Так, например, 
областная общественная 
организация «Ассоциа-
ция друзей Франции» ре-
ализовывала в прошлом 
году на грантовые деньги 
проект патриотической 
направленности «Саратов 
в истории авиаполка «Но-
мандия-Неман». Этот про-
ект очень заинтересовал 
французских партнеров. 
В этом году ассоциация 
получила приглашение от 
общественных организа-
ций из провинции Невер, 
где накануне Дня Победы 
были проведены встречи 
с ветеранами и устроена 
презентация этого проек-
та, а также фотоэкспози-
ция о Саратове.

В конце мая наши обще-
ственники смогут принять 
участие в конференции 
«Негосударственные и не-
коммерческие организации 
в России на современном 
этапе, эффективность де-
ятельность и перспективы 
развития». Это проект по 
инициативе Владислава 
Третьяка был поддержан 
канадским посольством.

Работа комитета на-
правлена сейчас на разви-
тие общения некоммер-
ческих организаций друг с 
другом, властью, другими 
регионами и странами. !

Максим ФАТЕЕВ, президент Торгово-промышленной палаты 
Саратовской области:
– Общественные дискуссии – продуктивный, с моей точки зрения, метод взаимодействия власти, об-
щества, бизнеса, СМИ. Именно в процессе дискуссий, споров не только высказываются принципиаль-
ные позиции той или иной стороны, но и рождаются решения, идеи, проекты.
Хорошо и то, что такое обсуждение не носит узкой, специальной направленности. Поднимается широкий 
спектр самых разных проблем – от образования, духовного развития молодежи, социальной ответствен-
ности власти и бизнеса до работы и господдержки предприятий в условиях кризиса, роста тарифов, зе-
мельных отношений и многого другого. Считаю, что обсуждаемые общественными организациями темы, 
а также самые яркие выступления заслуживают более пристального внимания общественности и долж-
ны активнее освещаться в прессе. И Общественная палата, и Экспертный совет, и различные консульта-
тивные советы, без сомнения, очень авторитетные организации. Их инициативы должны иметь больший 
резонанс, тогда они из слов быстрее перейдут в конкретные дела. Это, кстати, поможет и органам власти 
в подготовке и принятии решений, корректировке своих действий. А населению будут понятнее механизм 
принятия решений и в целом политика, проводимая руководителями всех уровней по преодолению кри-
зисных явлений и улучшению условий жизни всего населения нашей области.

Валентина БОБРОВА, заместитель председателя Общественной палаты 
Саратовской области:
– Круглый стол – это переговорная площадка, на которой общественные организации могут высказать 
свои мысли по означенной проблеме, услышать мнения других организаций области и не только. Польза 
от этого огромная. Но сразу не видна – мы же не на заводе детали штампуем. Общество получает ин-
формацию через СМИ, людям становятся ясными моменты, прежде бывшие непонятными. Формируется 
общественное мнение, власти прислушиваются к нему, происходят постепенные изменения в обществе.

Лучше хором!
В Саратове дети поют в губернском 
театре хоровой музыки, рядом 
с профессиональными артистами. 
Такое встретишь не в каждом городе

Ирина ПЕВЦОВА

К сожалению, с тех пор как песенное 
мастерство попало в жесткие рамки 
шоу-бизнеса, детская музыка резко 
сменила ориентиры. Жанр почти угас, 
а малыши с телеэкранов принялись 
распевать шлягеры для взрослых.

В последние годы о пении, в 
частности хоровом, как о средстве 
социальной педагогики, развития 
коммуникативных навыков или 
даже лечения многих заболеваний 
заговорили не только хормейсте-
ры, но медики, психологи, учёные-
исследователи.

– Детское хоровое пение – один 
из реальных путей формирования 
духовной, культурной и способ-
ной творчески строить свою жизнь 
личности, – считает дирижер де-
тского хора Саратовского губерн-
ского театра хоровой музыки, 
доцент Анэта Николаева. – Хор 
дает большие возможности для 
самовыражения. Он учит дисцип-
лине и взаимовыручке. На каждом 
ребенке лежит ответственность за 
коллектив. Ведь своей плохой ра-
ботой он один может перечеркнуть 
общий положительный результат 
– концерт.

Детский хор при прославлен-
ном губернском театре создан в 
1995 году. Идею предложила ру-
ководитель культурного учрежде-
ния профессор Людмила Лицова. 
За 14 лет через школу этого хора 
прошли более 300 ребят. Сегодня 
здесь занимаются пением более 50 
детей, из них 30 включены в состав 
концертного хора. Однако много 
ребят «на подходе». Есть подгото-
вительная младшая группа. Есть 
уже и свои выпускники, обучаю-
щиеся ныне в СГУ, консерватории, 
выступающие на профессиональ-
ной сцене и не теряющие связи со 
школой хорового пения.

– Вообще же в России детских 
хоров и хоровых фестивалей не 
стало меньше, – отмечает Анэта 
Николаева. – А что касается коли-
чества и качества... Вы знаете, мне 
кажется, что уровень современных 
коллективов даже поднялся. Се-
годня преобладает сложная духов-
ная музыка в исполнении a capella. 
В репертуаре нашего хора есть 
такое значительное произведе-
ние, как «Трехголосая литургия» 
Дмитрия Бортнянского.

У саратовского коллектива 
большой репертуар. Песни, на ко-

торых выросли родители нынеш-
них школьников, почти незнакомы 
современным подросткам. Пожа-
луй, это не их вина: такие произве-
дения просто негде услышать.

Сложности с репертуаром су-
ществовали во все времена. Рань-
ше – скованность идеологически-
ми рамками и темой «счастливого 
пионерского детства». Сегодня не-
которые произведения переосмыс-
ливаются и звучат как песенная 
классика. Большую часть реперту-
ара детского хора составляют клас-
сика, современная музыка отечест-
венных и зарубежных композито-
ров, фольклор разных стран. В том 
числе очень значительный пласт 
русской духовной музыки, которая 
долгое время была под запретом 
или исполнялась с другой текстов-
кой. Так что определенное проти-
воядие от всякого рода попсы дети 
в хоре все-таки получают.

– Музыки на наш век хватит, – 
считает Анэта Николаева. – Хоте-
лось бы найти те песенные жемчу-
жины, где были бы красивые слова 
и мудрые мысли, и еще ребятам бы 
произведение нравилось.

Творческому багажу детского 
хора позавидует и иной взрослый 
коллектив. Есть даже джазовые и 
рок-композиции.

– А почему бы и нет, – продол-
жает дирижер. – Хорошая музыка 
есть в разных направлениях. Джаз 
не исключение. Тем более он так 
нравится молодежи. Кстати, «де-
тская» песенка «О глупом мышон-
ке», которую исполняет наш хор 
на музыку саратовского компози-
тора Юрия Массина, по силам не 
всем музыкальным коллективам. 
Это джаз, а он считается одним из 
самых сложных музыкальных на-
правлений. Мы много работаем, 
выбираем произведения, которые 
нравятся, и приспосабливаем под 
свои возможности. А возможнос-
ти таковы, что сегодня хор может 
спеть все ...

Анэта Николаева поддержива-
ет тезис, что каждый ребенок по-
своему талантлив и может петь:

– Мы отбираем детей не толь-
ко по конкурсу, учитываются и 
способности и желание ребенка 
заниматься этим видом искусст-
ва, – говорит она. – В хоре жест-

кие требования к регулярности и 
обязательности посещения репе-
тиций. Вот уже почти 15 лет я не 
меняю расписание наших занятий. 
Важно, чтобы сам ребенок жаждал 
петь, погружаться в мир музыки. 
Все разговоры о том, что нынеш-
нее поколение молодых людей 
равнодушно к серьезной музыке, 
кажутся мне надуманными, ибо мы 
ежедневно сталкиваемся с совер-
шенно другой молодежью. Ради 
нее и существует наш хор.

Какими бы скромными ни 
были способности ребенка, здесь 
никому не отказывают. Дети вос-
питываются на классических про-
изведениях. Ведь основная задача 
хора, как говорит Анэта Николае-
ва, – привить любовь к музициро-
ванию. Под этим подразумевается 
и развитие творческих способнос-
тей, и приобщение к сокровищнице 
мировой музыкальной культуры, 
что особенно важно сейчас, когда 
во многом утеряны нравственные 
ориентиры молодого поколения.

Участие в конкурсах для де-
тского хора не самоцель. Это под-
ведение итогов определенного 
творческого периода.

– Наш самый первый конкурс в 
2000 году был в Москве на фести-
вале «Поющее детство» и оказался 
самым удачным, – вспоминает ру-
ководитель. – С первой попытки 
мы взяли Гран-при.

Тем не менее география поездок 
достаточно широка – Ставрополь, 
Самара, Москва. В ноябре 2008 года 
ребята выступали в Праге. И всякий 
раз члены жюри конкурсов отмеча-
ют высокий профессионализм хора, 
сложную большую программу, кра-
сивый, естественный звук, чистоту 
интонации и строя. В ближайших 
планах – участие в фестивале «По-
ющий мир» в Санкт-Петербурге. К 
сожалению, выезжать на конкурсы 
– дело весьма затратное. Финансо-
вая нагрузка в основном ложится 
на плечи родителей. Хор уже много 
лет ищет спонсоров.

Поэтому чаще он выступает на 
менее знаменитых площадках. На-
пример, на Пасху состоялся кон-
церт перед маленькими пациента-
ми областной детской больницы. 
Традиционные выступления про-
ходят в Пушкинском лицее.

– Но это не значит, что такие 
концерты менее ответственны, 
– подчеркивает Анэта Николае-
ва. – Мы любим и уважаем наших 
слушателей. Хор – это большая 
ответственность. !

ООО «Саратовстройресурс» сообщает о том, что свидетельство о государственной регистрации ООО «Саратовстройресурс» серия 64 №002247600 и свидетель-
ство о постановке на учет в налоговом органе ООО «Саратовстройресурс» серия 64 №00208026 считаются недействительными в связи с утерей.
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ИСКУССТВО ЖИТЬ
Анна МУХИНА

Он прочит скорое разорение дизайнер-
ским домам Гуччи, Версаче, Дольче и 
Габбана. Кризис, по мнению маэстро, 
окажет на тенденции в мире стиля ог-
ромное влияние. В частности, приходит 
мода на «новую скромность», так что 
джинсы со стразами можно смело сда-
вать в утиль.

Перед тем как отправиться читать 
лекцию в театр драмы, Александр 
Васильев побеседовал с журналиста-
ми. Пресс-конференция проходила 
в кофейне «Арабелла», в очень уют-
ной, «камерной» обстановке. Даже 
несмотря на некоторые неудобства 
(особенности интерьера помешали 
представителям СМИ рассесться по-
удобнее), Васильев очаровал всех: 

настолько он был обаятелен, остроу-
мен и позитивен. Маэстро охотно от-
вечал на вопросы, рассказывал о себе 
и своем взгляде на мир, стиль, моду.

Про Саратов

– Саратов – это царство блонди-
нок.

– Я бывал у вас в городе много 
раз, но до 1979 года. Здесь жила моя 
двоюродная бабушка в доме №3 по 
улице Советской. Она любила кол-
баску, а в те времена в провинции с 
этим было туго. Вот я ей и возил кол-
баску, курочку...

– Обошел в Саратове шесть ан-
тикварных магазинов – скупил все. 
Даже багажник в машине просел. 
Влил, так сказать, свои сбережения в 
экономику города.

Про новые технологии

– Знаете, наша с вами встреча 
состоялась благодаря сайту «Одно-
классники.ру». Один из команды ор-
ганизаторов фестиваля «Саратовские 
страдания», мой, кстати, однофами-
лец – Роман Васильев – прислал мне 
приглашение именно через этот сайт. 
И вообще, раньше я был элитарным, 
теперь стал народным, а все благода-
ря новым технологиям: на моей стра-
ничке зарегистрировалось уже 17,5 
тысячи женщин разного возраста. И 
все они утверждают, что учились со 
мной в одном классе.

Про моду и стиль

– У меня, конечно, есть джинсы 
для поезда. Но все ждут от меня экзо-
тизма, поэтому я здесь перед вами в 
этом шарфе. Я его в Стамбуле купил. 
Он очень фотогеничный.

– Как правило, в провинциаль-
ных городах много богатых женщин, 
не жалеющих на моду ни времени, ни 
средств. У них есть личные стилис-
ты, личные парикмахеры, диетологи, 
фитнес-тренеры, их в самых дорогих 
бутиках принимают как родных. Но, 
ах, беда, им некому все это показать!

– Стилист моды – у нас почти как 
дворянский титул.

– Все, кто работает в моде, детей 
не имеют, не женятся и замуж не вы-
ходят. Дизайнером надо быть 24 часа 
в сутки.

– У нас нет сословия, которое бы 
наследовало вкус и стиль. Почему? 
Потому что в 1917 году случилось 
одно несчастье, которое мы уже 90 
лет расхлебываем, но так и не рас-
хлебали. Теперь у нас нет класса, на 
который бы мы могли ориентиро-
ваться. Нет иконы стиля, безупреч-
ной для всех. Посмотрите на наших 
«звезд» – практически ни кто из них 
не может быть показателем хороше-
го вкуса. Поэтому им и закрыта доро-
га на Запад.

– Хочу создать музей моды в 
Москве. Но министерство культуры 
воспринимает это предложение без 
энтузиазма. Однако мне, в принципе, 
все равно. Я могу основать такой му-
зей в любом городе мира – я человек 
открытый.

Про мобильные в театре

(Во время пресс-конференции у 
некоторых журналистов звонили те-
лефоны.)

– А мне очень нравится, когда в 
театре звонят мобильные. Иногда в 
тему так. Идет на сцене какой-нибудь 
«Макбет», а тут из зала: «А нам все 
равно!»

Его лекции собирают неизмен-
ные аншлаги в самых разных городах 
мира. Саратов не стал исключением. 
Седьмого мая в театре драмы некуда 
было яблоку упасть.

Первая часть трехчасового мас-
тер-класса больше походила на 
встречу с публикой звезды. Обая-
тельный Васильев в коричневом 
бархатном пиджаке, импозантном 
шарфе в полоску расхаживал по сце-
не, шутил, улыбался и всех обаял. Зал 
периодически сотрясали приступы 
смеха. Особенно в те моменты, когда, 
не называя имен, маэстро говорил о 
некоторых российских звездах:

– Пухлые губы ввела в моду На-
оми Кэмпбелл. Надутые, как у рыбы, 
они гармонично выглядят на афри-
канском лице. А на европейском? 
Сейчас они утрачивают свою попу-
лярность, так что многим звездам 
российской эстрады, а также пою-
щим парикмахерам придется откачи-
вать силикон обратно.

Вторая часть уже больше похо-
дила на мастер-класс: учились опре-
делять основные тенденции в моде, 
вооружившись известными журна-

лами. Но, как предупредил Васильев, 
то, что нам советует глянец, «надо 
делить на восемь»:

– Реклама есть реклама.
В общем, тенденции весьма инте-

ресные. Во-первых, популярным ста-
новится азиатский тип внешности – 
длинный торс, короткие кривоватые 
ноги. Стоит обратить внимание на 
пользующиеся теперь спросом джин-
сы: заниженная талия, ширинка у ко-
лен, крой «бананами». В 10-х годах 
нового тысячелетия повезет облада-
тельницам небольшой груди. Взгляд 
дизайнеров мира теперь направлен 
не на молодежь, а на женщин за 35.

Вновь возвращаются 80-е – под-
кладные плечики, сафари-стиль, сре-
ди причесок лидер – «кок-банан».

Но г-н Васильев дал понять при-
сутствующим не только направления 
движения моды. Он заставил увидеть 

то, чем она является: это всего лишь 
зеркало, отражающее политический, 
экономический, социальный аспек-
ты жизни общества. Достаточно про-
смотреть фотографии «Vogue» за ап-
рель 2009 (а маэстро показал их как 
слайд-шоу, попутно давая коммента-
рии). Вывод – женщины в мире об-
ретают все большую силу и влияние, 
в отношениях мужчина становится 
просто игрушкой, украшением. Осо-
бенно подчеркивается одиночество 
красивых и успешных (даже судя по 
литературным и театральным новин-
кам, это так и есть). Стиль сафари 
и милитари, фото на фоне обшар-
панных стен, разрушенных домов 
– предчувствие близкой войны.

– Я не хочу вас пугать, но заду-
майтесь: с XV века каждое второе де-
сятилетие в мире случалась крупная 
война, – расстроил публику Васильев. 
– Мы все, конечно, будем стараться 
ее избежать. Кто знает, может быть, 
для этого к власти должны прийти 
женщины. Они настроены созидать, 
а не разрушать.

А вот еще одна тенденция – в 
скором времени дизайнеры будут со-
ревноваться друг с другом в модели-
ровании… пижам. Виноват все тот же 
кризис – надомная работа позволяет 
бизнесменам экономить значитель-
ные средства на аренду. Все, кто тру-
дился в офисе, «переедут» на дом, а 
это уже стиль жизни.

Справка

Александр Васильев – известный 
историк моды, декоратор интерьеров, 
сценограф и коллекционер. Окончил 
постановочный факультет Школы-
студии МХАТ. С 1982 года живет 
между Францией и Россией. В Пари-
же учился в «Школе Лувра». Васильев 
оформил более 100 балетов и опер на 
сценах ведущих театров в 25 странах. 
Обладатель коллекции нескольких 
тысяч старинных костюмов, архива 
из тысяч фотографий и других ма-
териалов о развитии моды ХХ века. 
Выставки из собрания Васильева де-
монстрировались в сотнях городов по 
всему миру. Маэстро – упорный про-
пагандист русской моды, организатор 
и участник множества фотобиенале и 
фестивалей, в том числе ежегодных 
«Поволжских сезонов Александра Ва-
сильева» (с начала 2000-х годов).  !

Незамеченный праздник
В Саратове прошел I Международный фестиваль 
анимационных фильмов «УЛЫБКА-2009»

Виталий ШЕЙКО, 
фото автора

Он проводился с 24 по 29 ап-
реля и был проанонсирован 
«Новыми временами» (№13). 
Но вообще СМИ, к сожале-
нию, уделили очень мало 
внимания этому событию, 
несмотря на его значимость. 
Хочется в какой-то степени 
исправить ситуацию, поде-
лившись впечатлениями о 
фестивале и мыслями о сов-
ременном положении анима-
ции.

– Я не первый раз в ва-
шем городе, люблю его, но 
уже конец апреля, а лис-
твы нет, холодно, – заме-
тила Наталья Лукиных 
– участница «УЛЫБКИ-
2009», программный ди-
ректор Открытого россий-
ского фестиваля анимации 
в Суздале.

Кроме неё, организато-
ры «УЛЫБКИ» – саратов-
ская кинокомпания «Ак-
вариус фильм» – десанти-
ровали к нам двукратного 
номинанта на премию «Ос-
кар»  американского режис-
сёра Билла Плимптона; 
обладателя призов «Ника», 
«Золотой медведь» режис-
сера Ивана Максимова; 

художественного руково-
дителя студии кукольной 
анимации Nukufilm Арво 
Нуута (Эстония) и режис-
сера и художника студии 
«Пилот» Валентина Те-
легина.

Фестиваль проходил на 
четырёх площадках: в Доме 
кино, «Иллюминаторе», 
СГСЭУ и СГАП. Фильмы, 
которые за это время успе-
ли посмотреть немногочис-
ленные, но продвинутые 
саратовские зрители, не 
увидишь ни в одном из ки-
нотеатров города. Их прак-
тически не показывают по 
телевидению. Получается, 
художники, как совсем не-
давно, работают «в стол». 
Анимация – самое плас-
тичное из искусств. То, что 
вытворяют режиссёры со 
своими героями и что в ре-
зультате вытворяют сами 
персонажи мультиков, 
– непостижимо. Сколько 
сюжетов, эмоций, какая 
пища для ума! Очень много 
сюра – вспоминаются Босх, 
Дали. Экспрессионисты, 
импрессионисты и просто 
неизвестные, но многочис-
ленные авторы (и я такой 
же), рисующие по принци-
пу: точка, точка, огуречек – 
получился человечек. Кто 
только не вспоминается! 
Нет смысла пересказывать 
мультяшные истории – в 

них, как и в игровом кино, 
присутствуют все жанры. 
Художники используют 
языки изобразительного 
искусства, начиная от сти-
листики рисунков на сте-
нах пещер и проходя через 
все «измы», открывают 
своё видение мира.

Недавно в Москве раз-
говаривал со знакомой де-
вушкой – она работает на 
радио. Там все как обычно: 
новости, аналитика, рек-
лама, криминал разбавля-
ются попсовой музычкой, 
поскольку настоящей му-
зыки, по мнению руко-
водства радио, народу не 
надо: «Он её и не понима-
ет». Анимация тоже под-
разделяется на попсу (что-
то вроде «Чипа и Дейла» 
– этим как раз и заполнен 
телеэфир) и истинное ис-
кусство. Недавно на Пер-
вом канале прошла пере-
дача о детях-«маугли». 
История, которую написал 
Киплинг (и сделанный по 
ней фильм), – красивая 
сказка. Ребёнок, выросший 
среди животных, лишён-
ный общения с людьми, не 
способен адаптироваться 
в человеческом обществе, 
усвоить его язык и нормы 
поведения. Он живёт в па-
раллельном мире. Так и 
люди, лишённые с детства 
общения с настоящим ис-

кусством, вырастая, не 
понимают его, да и не нуж-
даются в нём, всю жизнь 
питаясь банальщиной. 
Перефразируя Владими-
ра Маяковского: но если 
кто-то заполняет мир поп-
сой, значит, это кому-ни-
будь нужно.

В перерывах между 
сеансами размечтались с 
другом: хорошо бы в горо-
де построить мульти-кино-
театр, в котором с утра до 
вечера крутили бы старые 
и новые шедевры мировой 
и отечественной анима-
ции. Но увы: «Где деньги, 
Зин?» Напрашивается про-
стое решение: помнится, «в 
те времена далёкие, теперь 
почти былинные» перед 
началом художественного 
фильма демонстрировал-
ся журнал «Новости дня». 
Сейчас этих новостей на 
TV навалом – смотри не 
хочу. А почему бы сегодня 
в кинотеатрах перед по-
казом основной ленты не 
ставить небольшой блок 
из новых мультфильмов 
минут на 5—10? «Вот было 
б здорово!» И мы бы при-
общались. А так получи-
лось, что широкий зри-
тель, не знакомый с сов-
ременным анимационным 
кино, просто не заметил 
праздника, который ему 
подарили.  !
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Еврокубок получил 
саратовскую прописку

Дмитрий ИВАНОВ

Впервые в истории област-
ного спорта наша команда 
– футзальная «Нижняя Вол-
га» – победила в розыгрыше 
престижного кубка Старого 
Света. 

10 мая волжане выиг-
рали в финале розыгры-
ша Кубка УЕФС – аналога 
футбольного Кубка УЕФА 
– у белорусской «Охраны». 
Матчи проходили в испан-
ской Ампосте. А тремя дня-
ми позже нашу делегацию 
торжественно встречали на 
перроне саратовского вок-
зала.

В групповом турни-
ре соперниками «Нижней 
Волги» стали чешская ко-
манда «Бомбардачи Ветни» 
и испанская «Комфорса 
Риполл». В первой же игре 
россияне вчистую разгро-
мили чехов – 13:0! «Поке-
ром» отметился Андрей 
Чибирев, «дубли» на сче-
ту у Михаила Заплетина, 
Андрея Андреева, Авга-
на Рахманова, по одному 
голу – у Романа Сенато-
рова, Бориса Варданяна 
и Александра Саютина. С 
хозяевами поединок прохо-
дил по другому сценарию, 
но успех праздновали тоже 
саратовцы - 5:1 (мячи заби-
ли Константин Марков, 
Роман Сенаторов, Андрей 
Чибирев, Борис Варданян 
и Авган Рахманов).

В День Победы в 
четверть финале нашим 
мастерам противостоял 
чемпион Словакии – клуб 
«Тренчин». Нижневолжцы  
в тяжелейшей борьбе выиг-
рали со счетом 8:1 и вышли 
в полуфинал. По призна-

нию голкипера саратовцев 
Антона Воздвиженско-
го, этот матч стоит отме-
тить отдельно. Всю встречу 
соперник играл на грани 
жестокости, стараясь спро-
воцировать конфликты. Но 
наши не поддались на про-
вокации и достойно довели 
матч до победного конца.

Полуфинальная встреча 
прошла при подавляющем 
преимуществе «Нижней 
Волги». На сей раз разгро-
му 7:3 подвергся француз-
ский «Шамп Футсал». Эта 

победа дала россиянам пря-
мую дорогу в финал Кубка 
УЕФС. К матчу саратовская 
команда подошла в боевом 
составе – без травмирован-
ных игроков и без проблем 
в психологическом плане. 
По признанию Антона Воз-
движенского, все футзалис-
ты настраивались только 
на победу:

– Да и не могло быть 
иначе, ведь мы должны 
были сражаться в финале 
на следующий день после 
9 Мая. Проиграть мы прос-

то не имели права. Нас не 
«накачивали» тренеры, но 
каждый из игроков под-
спудно понимал – нужна 
только победа!.

Не последнюю роль 
сыграло на пользу росси-
янам и то, что «Нижняя 
Волга» полностью укомп-
лектована игроками толь-
ко из Саратова и области 
– ни об иногородних, ни о 
тем более легионерах речи 
не идет. Это способствова-
ло сплоченности коллек-
тива исполнителей и тре-
нерского штаба во главе с 
известным специалистом, 
наставником сборной Рос-
сии по футзалу Анатолием 
Смалем.

У саратовцев перед тур-
ниром уже был опыт вы-
ступления в европейских 
кубках. Год назад волжане 
дебютировали в розыгры-
ше Кубка УЕФС, заклю-
чительная часть которого 
проходила в Польше. Тогда 
волжане в полуфинале ус-
тупили своим соотечествен-
никам – якутской «Алросе», 
но в утешительном финале 
за 3 место победили испан-
цев. Теперь же на кону сто-
яла чаша еврокубка!

В главном поединке 
турнира нашим сопер-
ником стала белорусская 

«Охрана». Именно в этот 
день на трибунах очень 
громко зазвучала русская 
речь – «Нижнюю Волгу» 
приехали поддер жать сразу 
несколько русских семей, 
проживающих в Катало-
нии. К сожалению, об этом 
турнире, видимо, не слы-
шали в соседней Валенсии, 
где расположен курорт-
ный городок Торревьеха, 
в котором живет 3 тыся-
чи россиян, в основном 
выходцы из Саратовской 
области. Но и без такой 
мощной поддержки волжа-
не в напряженной борьбе 
переиграла своих визави 
из Белоруссии – 4:2, и че-
рез несколько минут после 
финального свистка нашим 
вручили Кубок УЕФС.

Эта победа показала 
всему футзальному Старо-
му Свету, что Россия – ли-
дер европейского футбола 
в залах. На мировом уровне 
с нами могут соперничать 
лишь латиноамериканы 
– Аргентина и Парагвай. А 
«Нижняя Волга» достой-
но представлена в нацио-
нальной команде: сборной 
России руководит главный 
тренер волжан Анатолий 
Смаль, и пятеро саратов-
ских игроков постоянно в 
нее привлекаются.  !

Мода чувствует войну
Всемирно известный историк моды Александр Васильев 
прочитал лекцию в Саратове

Дмитрий ВАРДАНЯН, президент федерации 
футзала Саратовской области, 
один из соучредителей ФК «Нижняя Волга»:
– Мы перевыполнили задачу-максимум, поскольку перед поезд-
кой в Каталонию планировали войти в тройку призеров Кубка. 
Но это не значит, что теперь нам нечего решать. «Нижняя Волга» 
еще не была чемпионом России, именно на победу в первенстве 
страны в следующем сезоне учредители настраивают коллектив. 
Это позволит команде попробовать свои силы и, я уверен, до-
стойно выступить в футзальной Лиге чемпионов.

«Стальное копье» – со щитом!
На саратовском стадионе «Динамо» прошел XIII Всероссийский 
турнир по историческому фехтованию «Меч Поволжья-2009»

Дмитрий ИВАНОВ

Участвовало более 60 «рыцарей» из 
столицы нашего региона, Казани, 
Чебоксар, Ульяновска и Северодвин-
ска. Помимо привычных спортивных 
категорий «щит – меч» и «меч – меч» 
в программу соревнований включили 
новые для исторического фехтова-
ния номинации: турнир по ножевому 
бою по версии федерации русского 
боевого многоборья России и бои 
юниоров в возрасте 10-15 лет.

Несмотря на весенний ливень, 
пролившийся на областной центр 
в День Победы, зрителей собра-
лось много. В паузах между пое-
динками прошел показ коллекции 
мод Марины Сапеги, выступ-
ления артистов театра «Аниме», 
конкурс исторического костюма, 
демонстрация силовых трюков в 
исполнении Александра Дубро-
вина.

Команда хозяев – саратовско-
го клуба исторического фехтова-
ния «Стальное копье» – выста-
вила на ристалище 15 бойцов во 
всех номинациях. Это говорит о 
росте популярности такого вида 
спорта в регионе. Абсолютным 

чемпионом «Меча Поволжья-
2009» стал капитан саратовцев, 
чемпион России 2006 года Денис 
Дудников. Хозяевам сопутство-
вал успех во всех спортивных ка-
тегориях.

По итогам соревнований сфор-
мирована сборная Приволжско-
го федерального округа, которую 
возглавит руководитель клуба 
«Стальное копье» Сергей Уткин, 
для участия в чемпионате страны 
по историческому фехтованию 
«Меч России-2009». Он состоит-
ся в Москве в начале сентября в 
рамках празднования Дня города. 
Об этом Сергей объявил уже после 
окончания турнира в музыкальном 
клубе «Каньон» в Октябрьском 
ущелье, где прошел концерт сара-
товских рок-групп для участников 
соревнований.

Но и до первенства страны у 
бойцов «Стального копья» насы-
щенный спортивный календарь. 
Сейчас в Ростове-на-Дону прово-
дится Всероссийский турнир по ис-
торическому фехтованию, в конце 
мая подобные состязания стартуют 
в столице Мордовии Саранске. А 3–
5 июля в словацкой Нитре во время 
европейских Дней Кирилла (Кле-
мента) и Мефодия пройдет чемпи-
онат Старого Света, и саратовский 
клуб будет представлять Россию.

Пьедестал почета турнира 
«Меч Поволжья-2009»

Категория «щит – меч»:
Денис Дудников («Стальное 
копье» Саратов)
Владимир Грачев («Правь» 
Чебоксары)

1.

2.

Максим Усков 
(«Север ный стяг» Северо-
двинск)

Категория «меч – меч»:
Денис Дудников
Максим Усков
Алексей Кокурин (Казань)

Женская категория:
Вера Табакова («Стальное ко-
пье» Саратов)
Алина Аллиулина (Казань)
Варвара Рожкова («Стальное 
копье» Саратов)

Юниоры:
Илья Уткин («Стальное ко-
пье» Саратов)
Илья Куприянов («Стальное 
копье» Саратов)
Олег Рожков («Стальное ко-
пье» Саратов).

3.

1.
2.
3.

1.

2.
3.

1.

2.

3.

Сергей УТКИН, руководитель клуба исторического фехтования 
«Стальное копье», заслуженный мастер спорта:
– Мы впервые проводили «Меч Поволжья» на такой площадке, как стадион в центре 
города. И считаю, что нам этот турнир удался. Мы в первый раз сумели привлечь столь 
большое количество зрителей на трибуны. Ведь до этого соревнования проходили или на 
волжских островах, или в лесу. Хочу поблагодарить наших помощников: первого замести-
теля председателя Саратовского регионального отделения ОГО ВФСО «Динамо» Сергея 
Семенова, торговую марку Bogemia и вашу редакцию, которая выступила пресс-спонсо-
ром соревнований.

ПРИГЛАШАЕМ
5-й архитектурно-строительный конкурс 

«Хрустальный дом-2007-2008»
Устроители: областная некоммерческая организация ассо-
циация «Союз застройщиков», некоммерческое партнерство 
«Поволжская гильдия архитекторов и проектировщиков (СРО)» 
и министерство строительства и ЖКХ Саратовской области.
Место и время проведения: Саратовская консерватория 
им. Собинова (большой зал, 2 этаж), 29 мая 2009 года, с 15.00 
до 17.30. 

Спонсоры конкурса «Хрустальный дом-2007–2008»:
Инвестиционный торговый банк (Саратовский филиал)
Кейтеринговая компания «Комильфо»
Торговая компания «РИФ», ТД «Сомелье», АПФ «Фанагория»

Информационные партнеры:
«Взгляд», «Новые времена», архитектурный журнал «Тектоника»

Состав жюри конкурса «Хрустальный дом-2007–2008»:
Яков Саввич Стрельцин, ректор «Высшей школы недвижимости»,
Леонид Александрович Писной, председатель правления ассоциа-
ции «Союз застройщиков»,
Вячеслав Вениаминович Цой, председатель правления некоммер-
ческого партнерства «Поволжская гильдия архитекторов и проекти-
ровщиков (СРО)»,
Владимир Григорьевич Вирич, главный архитектор города, предсе-
датель комитета по архитектуре и градостроительству,
Марина Юрьевна Лобанова, главный архитектор Саратовской об-
ласти,
Сергей Федорович Дядченко, зав. кафедрой архитектуры СГТУ,
Сергей Владимирович Лазарев, главный инженер ГУПП «Институт 
«Саратовгражданпроект»,
Виталий Викторович Кудрявцев, зав. кафедрой дизайна СГТУ.

Редакция газеты «Новые времена» в Саратове» поздравляет председателя реги-
онального отделения Стрелкового союза России в Саратовской области, руково-
дителя спортинг-клуба «Медведь» Вячеслава АБЛОВА с днем рождения, желает 
имениннику всегда бить дуплетом: как в бизнесе, так и на стрелковом стенде!


